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Ок, но
Чем завершился визит Виктории Нуланд в Москву

Алексей Забродин, Татьяна Байкова

В изит замгоссекретаря США Викто-
рии Нуланд в Россию демонстри-

рует тот факт, что диалог между Мо-
сквой и Вашингтоном постепенно 
восстанавливается, заявили «Извес-
тиям» в пресс-службе президента РФ. 
По мнению экспертов, важно, что-
бы за продуктивными и конструктив-
ными, по оценкам обеих сторон, пе-
реговорами последовали реальные 
решения и обоюдные компромиссы. 
А с этим у двух держав пока всё слож-
но. Впрочем, возможно, какие-то дви-
жения вперёд начнут вырисовываться 
к новому саммиту РФ и США. Во вся-
ком случае, как заявил президент Вла-
димир Путин, в Москве Виктория Ну-
ланд в том числе обсуждала новые 

контакты лидера России и главы Бе-
лого дома.

Вряд ли кто-то ожидал, что после 
визита в Москву замгоссекретаря США 
Виктории Нуланд в российско-амери-
канских отношениях наступит прорыв. 
И хотя для того, чтобы эта поездка во-
обще состоялась, сторонам пришлось 
пойти на взаимные санкционные ком-
промиссы, приложив немало усилий, 
изначально было понятно: перегово-
ры чиновницы из Вашингтона в рос-
сийской столице стоит воспринимать 
скорее как настройку диалога.

Так или иначе, в Кремле подоб-
ные контакты сочли своевременны-
ми и необходимыми, отметив, что 
вряд ли было возможно сразу выйти 
на какие-то прорывные до-
говорённости. 
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Заполнить всё
Подход к расчёту стоимости кредита кардинально поменяют в 2022-м

Наталья Ильина

В 2022 году будет кардинально изме-
нён подход к исчислению полной 

стоимости кредита. В Центробанке по-
лагают, что законопроект, который уже-
сточит требования, внесут в Госдуму 
в осеннюю сессию. Тогда он может быть 
принят уже в первом квартале будуще-
го года, сообщил «Известиям» глава ко-
митета ГД по финрынку Анатолий Акса-
ков. В регуляторе «Известиям» раскрыли 
детали готовящихся поправок: они кос-
нутся не только принципов расчёта ПСК, 
но и «периода охлаждения», а также ре-
кламы кредитных продуктов. В банках 
и МФО поддерживают повышение про-
зрачности при выдаче займов, но пред-
упреждают, что изменения могут приве-
сти к росту теневого сектора.

Банк России вместе с Минфином и за-
конодателями активно работает над до-
кументом, уточняющим порядок расчёта 
ПСК, заявил «Известиям» представитель 
ЦБ. По его ожиданиям, поправки внесут 
ясность в реальные расходы гражданина 
на обслуживание кредита, а также упро-
стят клиентам выбор наилучшего пред-
ложения на рынке. В регуляторе уточни-
ли, какие именно новации предлагается 
внести в законодательство.

В расчёт ПСК помимо платежей по по-
гашению основной суммы долга и про-
центов предлагается включать любые 
иные платежи заёмщика в пользу зай-
ма и (или) третьих лиц, если он выдаётся 
при условии получения и оплаты допол-
нительных услуг и это указывается при 
оформлении кредитного договора. Или 
если в зависимости от согласия или от-
каза от этих услуг могут изменяться ус-
ловия выдачи потребитель-
ского кредита.

Управляй и властвуй
Граждан могут лишить права выбирать УК

Мария Перевощикова

Г раждане могут лишиться права выби-
рать компанию, управляющую много-

квартирным домом (УК). Это полномочие 
могут передать регоператорам по управ-
лению жильём, рассказали «Известиям» 
в Торгово-промышленной палате РФ 
(ТПП). Создание такого органа, который 
в том числе будет возмещать ущерб от на-
рушений, приводящих к авариям в домах, 
прописано в проекте Стратегии разви-
тия стройотрасли и ЖКХ РФ до 2030 года. 
Деньги для покрытия ущерба, вероятно, 
станут собирать с граждан, предположи-
ли эксперты.

В России планируется создание рего-
ператоров по управлению жильём — они 
будут отбирать УК на основе открытых 
конкурсных процедур. Такое положе-
ние отражено в проекте Стратегии раз-
вития строительной отрасли и ЖКХ 
до 2030 года, которую разработал Мин-
строй. Сейчас УК выбирают граждане — 
собственники жилья. Но из-за новой 
нормы они фактически могут лишиться 
права определять управляющие органи-
зации, сказано в отзыве комитета ТПП 
по предпринимательству в сфере ЖКХ 
на проект стратегии, который будет на-
правлен в Минстрой (есть у «Известий»).

Впрочем, стратегия предполага-
ет, что регоператоры будут гарантиро-
вать возмещение ущерба от нарушений, 
приводящих к авариям в домах. Но сред-
ства для этого, видимо, будут собирать 
с граждан — предлагается фактически 
создание «общего котла» на покрытие 
ущерба, сказано в отзыве ТПП.

Вероятно, определённая сум-
ма будет добавлена к плате за со-
держание домов, средства будут от-
числяться регоператорам, сказал 
«Известиям» председатель коми-
тета ТПП по предпринимательству 
в сфере ЖКХ Андрей Широков. Опе-
раторы будут накапливать средства 
на счетах и определять, что относит-
ся к нарушениям, которые покрыва-
ются из этого фонда, а что нет, также 
предположил эксперт. Логичнее вве-
сти обязательное страхование обще-
домового имущества, уверен он.

Имеется в виду, что предоставле-
ние гарантий возмещения ущерба бу-
дет осуществляться на платной осно-
ве, согласна руководитель комиссии 
в сфере жилищной политики обще-
ственного совета при Минстрое Татья-
на Косарева. В ином случае для этого 
могли бы использоваться бюджет-
ные средства, но об этом нет ни сло-
ва в проекте стратегии, пояснила она.

— Сегодня государство всё больше 
пытается вмешаться в управление 
не своей собственностью — жилищ-
ным фондом. Но власть уже сегодня 
несёт ответственность за УК — речь 
идёт об институте лицензирования 
компаний, — сказал Андрей Широков.

Наличие регионального оператора 
означает сворачивание рынка и воз-
врат к государственному управлению 
частным жилищным фондом, сказано 
в отзыве на стратегию, который под-
готовила комиссия в сфере жилищной 
политики общественного совета при 
Минстрое (есть у «Известий»). Кроме 
того, неясно, о каком государственно-
частном партнёрстве может идти речь, 
если жилищный фонд на 92% сегод-
ня частный, отмечено в до-
кументе.

«Прекращение работы банка «Траст» 
ожидается в 2024 году»
Зампред ЦБ Михаил Алексеев — о том, за сколько реально продан Азиатско-
Тихоокеанский банк (АТБ), судьбе «Открытия» и перспективах новых санаций

Анна Каледина

С учётом части чистой прибыли 
АТБ, которая будет перечислена 

ЦБ, общая сумма сделки по продаже 
этой кредитной организации соста-
вит 15 млрд рублей. Об этом в интер-
вью «Известиям» рассказал зампред 
Центробанка, председатель набсо-
вета Управляющей компании Фонда 
консолидации банковского сектора 

(УК ФКБС) Михаил Алексеев. Он также 
впервые сообщил, когда будет прекра-
щена деятельность банка «Траст», в ко-
тором были аккумулированы «плохие» 
активы санируемых кредитных органи-
заций, а также продолжит ли существо-
вание УК ФКБС после продажи или пе-
редачи всех активов.

Центробанк 11 октября начал приём 
предложений заинтересованных инве-

сторов на покупку банка «Открытие». 
До этого момента интересанты могли 
подать заявку на due diligence этого ак-
тива. Есть ли уже претенденты на при-
обретение «Открытия»? Ясно, будет ли 
банк продан стратегическому инвесто-
ру или через IPO?

Мы считаем группу «Открытие» при-
влекательным активом, интерес к банку 
и бизнесам банковской груп-
пы у инвесторов имеется. 
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Ок, но
A — Слишком большие в на-

ших отношениях авгиевы 
конюшни, их не разгребёшь так сра-
зу, — сказал пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

— О регулярности встреч пока гово-
рить не приходится. Хотя отрадно, что 
диалог постепенно восстанавливает-
ся после женевского саммита, — отме-
тили «Известиям» в пресс-службе пре-
зидента России.

Между тем и в Москве, и в Вашинг-
тоне говорят о конструктивных и даже 
продуктивных контактах замгоссекре-
таря в России. Другое дело, что одно-
временно с этим все констатируют от-
сутствие ощутимых результатов и тем 
более прорывных решений. Судя по пу-
бличным заявлениям, во время диало-
га Виктории Нуланд с замглавы МИД 
РФ Сергеем Рябковым основной темой 
стало восстановление работы дипмис-
сий в столицах двух держав. Так, Мо-
сква предложила Вашингтону снять 
все ограничения, введённые за по-
следние несколько лет. Как подчеркну-
ли во внешнеполитическом ведомстве, 
Россия не собирается оставлять без от-
вета враждебные действия американ-
ской стороны, однако продолжение 
конфронтационной линии может при-
вести «лишь к дальнейшей деградации 
российско-американских отношений».

Глава пресс-службы Госдепа Нед 
Прайс рассказал, что США ожидают 
от России в этом вопросе проявления 
«справедливости и гибкости», а также 
сообщил о договорённости провести 
ещё один раунд переговоров по дипло-
матической проблематике. Спикер вы-
разил надежду, что дипмиссия США 
в Москве сможет продолжить нор-
мальную работу.

Хотя договориться о восстановле-
нии полноценной деятельности по-
сольств в течение визита не получи-
лось, решение продолжить диалог 
по этому вопросу вселяет надежду, что 
Москве и Вашингтону в конечном ито-
ге удастся урегулировать дипломати-
ческий конфликт.

— Наша позиция понятна: мы гото-
вы восстановить на паритетной осно-
ве дипломатический состав. Однако 
есть загвоздка: они берут российских 
граждан на работу в свои представи-
тельства у нас в России на технические 
должности, мы же берём на работу 
только россиян в своих представитель-
ствах в США. Сейчас для них такая оп-
ция невозможна, она запрещена. Если 
они будут согласны пойти на такой шаг, 
то, конечно, вопрос будет улажен, — 
сказал «Известиям» первый зампред 
комитета Совета Федерации по между-
народным делам Владимир Джабаров.

Другой важной темой московско-
го турне Виктории Нуланд предсказу-

емо стала Украина. Несмотря на то что 
подробных комментариев от сторон 
по украинской проблеме в первые два 
дня визита не наблюдалось, ни у кого 
не было сомнений — замгоссекретаря, 
принимавшая активное участие в со-
бытиях майдана 2013–2014 годов ещё 
во времена администрации Барака Оба-
мы, без обсуждения дел киевских из Мо-
сквы не уедет. В итоге 13 октября у Вик-
тории Нуланд состоялись переговоры 
с помощником главы государства Юри-
ем Ушаковым и замглавы администра-
ции президента РФ Дмитрием Козаком, 
курирующим украинское направление.

Кстати, замгоссекретаря покидала 
администрацию президента России, 
казалось бы, в приподнятом, но не осо-
бо словоохотливом настроении. Вик-
тория Нуланд заявила, что консульта-
ции с российскими партнёрами прошли 
«продуктивно», и, прогулявшись по пар-
ку «Зарядье», умчалась в аэропорт.

По словам Дмитри я Козака , 
на встрече стороны сошлись во мне-
нии, что единственной основой для 
урегулирования конфликта на восто-
ке Украины остаются Минские согла-
шения. Кроме того, американская чи-
новница подтвердила позицию США: 
без согласования особого статуса Дон-
басса «существенный прогресс в уре-
гулировании вряд ли возможен».

— Надеюсь, эта фраза об особом ста-
тусе Донбасса отрезвит наших украин-
ских партнёров. Потому что они до сих 
пор были абсолютно уверены, что 
их всецело поддерживают в их стрем-
лении не выполнять Минские соглаше-
ния. Но подобной фразой, если она была 
сказана искренне, может быть, амери-
канцы заставят их задуматься, что они 
могут остаться совсем одни, — отметил 
«Известиям» Владимир Джабаров.

Также на встрече обсуждалась воз-
можность возобновления постоянных 
двусторонних консультаций России 
и США по украинскому регулированию. 

Ранее такие дискуссии велись по линии 
Владислав Сурков — Курт Волкер, одна-
ко с уходом этих политиков с официаль-
ных должностей подобные контакты 
прекратились. По мнению Владимира 
Джабарова, сейчас трудно сказать, ка-
кая в итоге будет выбрана конфигура-
ция двустороннего формата по Украине, 
но переговоры — «единственный способ 
найти выход из кризиса».

Впрочем, в двусторонних консуль-
тациях будет смысл, если наполнить 
их реальным содержанием, считает 
директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии Денис 
Денисов. Он напомнил: с момента при-
хода Джо Байдена со стороны его адми-
нистрации не было ни одного сигнала 
об изменении позиции США по уре-
гулированию конфликта на востоке 
Украины. Поэтому возникает вопрос, 
насколько прямые дискуссии Москвы 
и Вашингтона по этой проблематике бу-
дут эффективными, заверил «Известия» 
политолог. Что же касается представ-
ленной ранее в Киеве идеи подключе-
ния к «нормандскому формату» амери-
канцев, то, по словам эксперта, США 
сами не хотят расширять «четвёрку».

— Сомнительно, что в нынешней 
ситуации участие Штатов в формате 
может привнести конструктив. Нель-
зя забывать, что именно Вашингтон 
изначально приложил максимум уси-
лий для легитимизации госперево-
рота на Украине и заблокировал про-
цесс признания стороной конфликта 
ЛДНР, — отметил Денис Денисов.

Значимость нынешнего визита Вик-
тории Нуланд заключается в восстанов-
лении диалога двух держав и попытках 
найти какие-то решения, считает дирек-
тор Фонда изучения США имени Фран-
клина Рузвельта при МГУ Юрий Рогулёв. 
Однако, какое за этим началом после-
дует продолжение, пока предсказать 
сложно. В вопросе с той же нормализа-
цией работы дипмиссий всё упирается 
в решение американцев в 2016 году за-
пустить высылку дипломатов и аресто-
вать российскую собственность. Этим 
шагом Вашингтон загнал себя в угол, по-
скольку, отказавшись от него, придётся 
признать несправедливость «наказания 
за якобы вмешательство в выборы», по-
яснил политолог «Известиям».

В любом случае после московского 
турне Виктории Нуланд стало понят-
но, что Москва и Вашингтон, несмотря 
на разногласия, не собираются в бли-
жайшее время замораживать контак-
ты. И как заявил 13 октября президент 
России Владимир Путин, у него сложи-
лись рабочие и достаточно устойчивые 
отношения с Джо Байденом, а Виктория 
Нуланд в Москве в том числе обсужда-
ла перспективу дальнейших контактов 
российского и американского лидеров.

Климат и контроль
Почему на энергетической неделе обсуждали «сапоги 
всмятку» и политические мотивы

Новости  

Долг переговоров

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

То, что в условиях глубокого кризи-
са в отношениях России и США пе-

реговоры дипломатов двух стран край-
не необходимы, не вызывает сомнений. 
Однако для тех, кто знаком с биогра-
фией замгоссекретаря Виктории Ну-
ланд и её карьерными достижениями 
на американском внешнеполитическом 
поприще, сомнительно, что её можно 
считать подходящей кандидатурой для 
поиска компромиссов.

Будучи одним из ключевых совет-
ников Белого дома на протяжении 
30 лет, она причастна практически 
ко всем американским войнам, кото-
рые привели к бесчисленным жерт-
вам в Афганистане, Ираке, Ливии, Си-
рии и других странах. Что касается 
Украины, то там Виктория Нуланд 
практически играла роль координа-
тора майданного переворота и по-
следующего превращения этой стра-
ны в анти-Россию.

Можно также отметить неслыхан-
ное нарушение ею дипломатического 
протокола, когда во время майдана 
2013–2014 годов она была настоль-
ко недовольна колебаниями Брюс-
селя о введении антироссийских 
санкций, что применила нецензур-
ную лексику в адрес всего Евросою-
за. В любой цивилизованной стране 
за такие проступки чиновников по-
нижают в должности или увольняют. 
Но в данном случае, при Джо Байде-
не и госсекретаре Энтони Блинкене, 
Виктория Нуланд пошла на повыше-
ние, заняв третий по рангу пост в Гос-
департаменте.

Даже в Польше и на Украине при-
мерно за такие же нарушения эти-
ки следовали санкции. После того 
как министр иностранных дел Поль-
ши Радек Сикорский обрушился с не-
печатной лексикой на Америку, его 
политическая карьера завершилась, 
несмотря на то что должность комис-
сара по иностранным делам Евросо-
юза была ему практически обеспече-

на. Вот и министр иностранных дел 
Украины Андрей Дещица за такой же 
проступок, только в адрес России, 
отправился послом в Польшу, но с Ну-
ланд всё было иначе.

Во время президентства Дональ-
да Трампа она была уволена из Госде-
па, отсидев эти четыре года в мозго-
вом центре — Институте Брукингса, 
откуда продолжала давать советы 
по сдерживанию России. Во время 
избирательной кампании 2020 года 
Виктория Нуланд, естественно, под-
держивала Байдена и одну из своих 
статей в журнале Foreign Affairs на-
звала «Прижать Путина». В ней она 
доходчиво объясняла, как это сде-
лать — прежде всего с позиции силы, 
но уделяя особенное внимание рабо-
те с российской оппозицией и моло-
дёжью.

Тем не менее российскую визу 
она всё-таки получила, и, возмож-
но, у МИД РФ есть на то причины. По-
мимо двусторонних отношений, где 
прогресса на данном этапе ожидать 
не приходится, есть вопросы, где ин-
тересы совпадают. Например, в Аф-
ганистане помимо гуманитарного 
кризиса есть возрастающая угро-
за терроризма, в том числе с перехо-
дом на постсоветское пространство, 
а в Иране начинаются переговоры 
по новой ядерной сделке, где также 
необходима координация усилий. Не-
маловажно для России было и добить-
ся в порядке взаимности получения 
американской визы для исполняюще-
го обязанности замдиректора депар-
тамента по вопросам нераспростра-
нения и контроля над вооружениями 
МИД России Константина Воронцова, 
поскольку он принесёт много пользы 
в переговорах с американскими чи-
новниками в такой важной области.

Ради всего этого можно было со-
гласиться принять Нуланд, но, повто-
рю, ожидать от неё каких-то прорыв-
ных идей для улучшения отношений 
России и США не следовало. Так 
и произошло, причём после перего-
воров замминистра иностранных дел 
РФ Сергей Рябков даже не исключил 
обострения этих отношений.

— Не то что прорыва, а никакого 
прогресса нет. И есть потенциал для 
возможных дальнейших обострений, 
если мы не приложим значительные 
дополнительные усилия для нормали-
зации, — подчеркнул Сергей Рябков.

Более того, если в своих преды-
дущих заявлениях глава МИД РФ 
Сергей Лавров и посол России в Ва-
шингтоне Анатолий Антонов призы-
вали нормализовать работу дипло-
матов и обнулить взаимные санкции, 
теперь Рябков говорит, что «Москва 
не исключает заморозки работы дип-
миссий России и США, но хотела бы 
избежать такого сценария».

Впрочем, нельзя не отметить не-
которого позитива относительно 
прекращения конфликта на юго-вос-
токе Украины. Стороны подтвердили, 
что единственной основой для уре-
гулирования остаются Минские со-
глашения и предоставление особого 
статуса Донбассу в составе Украины.

Наконец, стороны договорились 
о продолжении взаимных консуль-
таций, а это, согласимся, лучше, чем 
хлопать дверью.

Конечно, как это часто делает-
ся в настоящее время, всё это мож-
но было обсудить с Нуланд и в режи-
ме онлайн, но, видимо, нахождение 
Воронцова в Вашингтоне и сам пре-
цедент такой рокировки были разум-
ной ценой за российскую визу зам-
госсекретаря США.

МНЕНИЕ 

« СЛИШКОМ БОЛЬ-
ШИЕ В НАШИХ 
ОТНОШЕНИЯХ 

АВГИЕВЫ КОНЮШНИ, ИХ 
НЕ РАЗГРЕБЁШЬ ТАК СРАЗУ. 
О РЕГУЛЯРНОСТИ ВСТРЕЧ 
ПОКА ГОВОРИТЬ НЕ ПРИХО-
ДИТСЯ. ХОТЯ ОТРАДНО, ЧТО 
ДИАЛОГ ПОСТЕПЕННО ВОС-
СТАНАВЛИВАЕТСЯ ПОСЛЕ 
ЖЕНЕВСКОГО САММИТА

Дмитрий Лару, Валерий Воронов

Россия не использует энергетику в ка-
честве оружия. Об этом Владимир Пу-

тин заявил во время пленарного заседа-
ния форума «Российская энергетическая 
неделя». По его словам, подобные до-
мыслы — «политически мотивированная 
болтовня». Кроме того, президент отме-
тил, что Москва не ставит перед собой 
цели отказаться от транзита газа в Ев-
ропу через территорию Украины. Тем 
не менее изношенность украинской 
ГТС может привести к тому, что постав-
ки по этому пути прекратятся. Глава госу-
дарства также заверил участников, что 
Россия продолжит выполнять свои обя-
зательства по экологической повестке. 
В частности, РФ планирует стать угле-
родно-нейтральной страной к 2060 году.

�� БОЛЬНАЯ ГОЛОВА

В Москве 13 октября уже в четвёртый раз 
стартовал один из крупнейших фору-
мов, посвящённых топливно-энергети-
ческому комплексу и международному 
сотрудничеству в этой сфере. В пленар-
ном заседании, которое прошло в пер-
вый день «Российской энергетической 
недели», помимо Владимира Путина 
приняли участие представители круп-
ных корпораций, включая, например, 
Exxon Mobil Corporation, BP, TotalEnergies, 
а также Daimler AG и Mercedes-Benz AG.

Тем не менее на главной сцене вме-
сте с президентом находилась только 
модератор пленарного заседания — те-
леведущая CNBC Хедли Гэмбл. Руко-
водители компаний присоединились 
к беседе по видеосвязи. В начале ме-
роприятия также состоялось видео-
обращение президента Анголы Жоау 
Лоуренсу, африканская страна предсе-
дательствует в ОПЕК в этом году.

Обсуждение энергетической повест-
ки играет особую роль на фоне кризи-
са, вызванного пандемией коронавиру-

са. По итогам прошлого года глобальное 
потребление первичной энергии снизи-
лось на 4,7%. Это стало самым серьёз-
ным шоком для отрасли за последние 
70 лет, констатировал Владимир Путин.

Из-за падения спроса измени-
лись и цены на голубое топливо. Если 
три года назад стоимость природно-
го газа составила $282 за 1 тыс. куб. 
м, то в 2020-м — $113, напомнил глава 
РФ. В нефтяном секторе и вовсе сло-
жилась уникальная ситуация, когда 
весной прошлого года цена на чёрное 
золото впервые в истории приняла от-
рицательное значение.

Но если рынок нефти удалось ста-
билизировать благодаря соглашению 
на уровне ОПЕК+, то ситуация вокруг 
газа, прежде всего в Европе, остаётся 
нестабильной. 6 октября в 11.28 мск сто-
имость ноябрьских фьючерсов по ин-
дексу самого ликвидного европейско-
го хаба TTF в Нидерландах достигла 
$1969,2 за 1 тыс. куб. м. После этого сто-
имость газа стала падать, и уже 12 октя-
бря биржевая цена в Европе опустилась 
ниже отметки $970, правда, 13-го числа 
снова поднялась до $1130 за 1 тыс. куб. м.

Владимир Путин опроверг какие-
либо обвинения в том, что Россия при-
частна к кризису на рынке газа. Нао-
борот, скачок цен связан в первую 
очередь с действиями самих европей-
цев. В начале 2021 года во многих госу-
дарствах региона холодная зима при-
вела к серьёзному снижению запасов 
газа в подземных хранилищах. Летом 
из-за жары и безветренной погоды за-
метно сократилась выработка ветря-
ной энергии, на которую всё чаще по-
лагаются в ЕС. По словам Владимира 
Путина, в этом году в Европе не стали 
восполнять запасы голубого топлива 
и понадеялись на спотовые поставки. 
В условиях ажиотажного спроса свои-
ми действиями они подстегнули цены.

— Повторю: рост цен на газ в Европе 
стал следствием дефицита электроэ-

нергии, а не наоборот. И не нужно, что 
называется, перекладывать с боль-
ной головы на здоровую, как у нас го-
ворят, как пытаются делать некоторые 
наши партнёры, — заявил российский 
лидер. — Всё последнее десятилетие 
шаг за шагом в европейскую энерге-
тику закладывались системные изъя-
ны. Именно они и привели к масштаб-
ному кризису рынка в Европе.

Впрочем, не все в регионе склонны 
винить в высоких ценах на газ Россию. 
Так, глава TotalEnergies Патрик Пуян-
не на пленарном заседании заявил, что 
основная причина такого роста вовсе 
не в уменьшении поставок из России, 
а как раз из остальных стран, то есть 
из альтернативных источников.

�� ПОЛИТИЧЕСКАЯ БОЛТОВНЯ

По словам Владимира Путина, Россия 
не использует энергетику в качестве 
оружия. Подобные заявления он на-
звал «политически мотивированной 
болтовнёй». Президент напомнил, что 
даже в самые сложные периоды холод-
ной войны Москва на постоянной ос-
нове исполняла свои контрактные обя-
зательства.

Пока политика ЕС заключается в том, 
чтобы искать поставщиков, альтерна-
тивных «Газпрому», пояснил «Извести-
ям» директор департамента рынка капи-
талов ИК «Универ Капитал» Артём Тузов. 
Но в результате роста цен на газ у аль-
тернативных поставщиков выяснилось, 
что «Газпром» продаёт топливо по мини-
мальным для потребителей расценкам. 
Обвинения России в использовании 
энергетики как оружия носят беспоч-
венный характер. Скорее, наоборот, от-
каз от потребления российского газа 
имел политический характер со сторо-
ны ЕС, что и вылилось в рост цен.

Россия продолжит обеспечивать 
гарантированные бесперебойные по-
ставки газа. Она готова и увеличивать 

экспорт в Европу сверх контрактных 
обязательств. Президент заметил, что 
за девять месяцев этого года страна уже 
нарастила поставки европейским пар-
тнёрам на 15%. А по итогам 2021-го Рос-
сия может выйти на рекордные объёмы. 
По словам Артёма Тузова, это может про-
изойти за счёт заключения новых долго-
срочных контрактов, поставки по кото-
рым можно начать уже в этом году.

— Поставки газа западноевро-
пейским заказчикам осуществляет 
не только «Газпром», но и «НОВАТЭК». 
Это очень хороший результат, осо-
бенно после провала в прошлом году. 
Считается, что от восстановления 
экспорта нефти и газа торговый ба-
ланс России получит дополнительные 
$50 млрд, это ещё одна серьёзная пред-
посылка для дальнейшего укрепления 
рубля. С начала года уверенно растёт 
капитализация российских компа-
ний ТЭКа, — отметил в беседе с «Извес-
тиями» эксперт в области финансовых 
коммуникаций Андрей Лобода.

�� «САПОГИ ВСМЯТКУ»

Дискуссия не могла обойтись без об-
суждения поставок газа через терри-
торию Украины, которая опасается 
потерять транзит, в частности, после 
завершения строительства «Северно-
го потока-2». Владимир Путин, одна-
ко, отметил, что все решения по соз-
данию новых маршрутов принимались 
исключительно на основе экономиче-
ских соображений, Россия не строила 
трубопроводы ради обхода Украины.

— Послушайте, это тоже очередная 
чушь, «сапоги всмятку», как у нас гово-
рят, — сказал Владимир Путин.

По его словам, в 2021 году поставки 
российского газа через Украину пре-
высят обязательства по долгосроч-
ному контракту на 10%. Россия готова 
не только сохранить контракт на тран-
зит газа через соседнюю страну после 
2024 года, но и увеличить поставки. Од-
нако в Москве должны понимать объ-
ёмы закупок.

— Если Европа уходит от углеводо-
родного сырья, в том числе и от газа 
в перспективе, как же мы сегодня 
можем брать на себя обязательства 
по увеличению транзита через Укра-
ину, если у нас Европа покупать не бу-
дет, — сказал президент.

Между тем он обратил внимание 
на высокую степень изношенности 
газотранспортной системы Украины 
(80–85%) — в какой-то момент она мо-
жет просто лопнуть, и тогда Европа во-
все останется без этого канала поста-
вок. Поэтому сейчас нужно её прежде 
всего привести в нормативное состо-
яние, уверен глава РФ.

— Остро стоит вопрос, кто будет фи-
нансировать её реконструкцию. Сама 
Украина это сделать не может из-за от-
сутствия необходимых средств. Рос-
сии реконструировать украинскую 
ГТС не дают из-за политических при-
чин. Остаётся ЕС, — считает Артём Тузов.

При этом перед ЕС стоит цель в сни-
жении потребления российского газа 
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Управляй и властвуй
A — Данное предложение аб-

солютно не соответствует 
нормам Жилищного кодекса РФ, кото-
рый установил, что общее собрание соб-
ственников помещений в многоквар-
тирном доме является высшим органом 
управления им, — сказал «Известиям» 
член комитета ТПП по предпринима-
тельству в сфере ЖКХ Дмитрий Гордеев.

Сегодня более 70% домов в Москве 
управляет ГБУ «Жилищник», отметила 
зампред комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева. И каче-
ство управления жилищным фондом 
в столице выше, чем в среднем по реги-
онам, подчеркнула она.

— Сейчас активно обсуждается, ка-
кая модель управления домами пред-
почтительнее и что это — свободный 
рынок или госуслуга. Можно было бы 
дать гражданам право выбора — отдать 
управление дома регоператору или за-
ниматься им самостоятельно, — полага-
ет парламентарий.

В Минстрое «Известиям» сообщи-
ли, что проект стратегии опубликован 
для широкого обсуждения, поэтому го-
ворить о разработанных инициативах 
преждевременно.

При пассивности собственников ЖК 
РФ предусматривает в качестве времен-
ной меры проведение органом местно-
го самоуправления открытого конкурса 
по отбору управляющей организации, 
сказал Дмитрий Гордеев. Количество 
многоквартирных домов, которыми 
управляют компании, отобранные вла-
стью, снизилось с 139,3 тыс. в 2009 году 
до 61,7 тыс. в 2019-м, отметил эксперт. Се-
годня доля таких объектов составляет 
около 3% от количества всех многоквар-
тирных домов, рассказал он.

Но, как писали «Известия», сегодня 
около 90% решений или протоколов со-
браний собственников жилья по пово-
ду выбора и смены УК может быть фаль-
сифицировано.

— Собственник должен сам управ-
лять своей собственностью. Государ-
ство же сегодня не может справиться 
и с имеющейся — со школами, детсада-

ми, поликлиниками. Имеются в виду 
долги за коммунальные ресурсы, теку-
щее содержание и капремонт, — поде-
лился мнением Андрей Широков.

Из существующей сегодня задол-
женности за ЖКУ в 1,33 млрд рублей 
больше половины относится к бюджет-
ным организациям, указал он. Долги на-
селения составляют только примерно 
300–400 млн рублей, добавил Андрей 
Широков.

— Создание регоператоров — движе-
ние не в правильном направлении, по-
вышающее коррупционную составляю-
щую рынка и лишающее граждан права 
на самостоятельный выбор. Необходи-
мо, наоборот, двигаться в сторону ком-
мерческого и свободного рынка управ-
ления ЖКХ, вернуть понятие прибыли 
и инвестиционной привлекательности 
отрасли, — отметил генеральный дирек-
тор ПАО «ГИТ» Сергей Минко.

По мнению эксперта тематической 
площадки ОНФ «Жильё и городская сре-
да» Павла Склянчука, реализация этого 
предложения потребует, по сути, пере-
смотра всего ЖК РФ. Но при этом такое 
решение может благотворно сказаться 
на сфере ЖКХ, если будет реализовано, 
как в Москве, добавил эксперт.

— Роль собственников в послед-
ние годы становится всё более формаль-
ной и сводится к тому, чтобы направлять 
жалобы и платить вовремя, всё осталь-
ное взяло на себя государство. Но наи-
более оптимальным вариантом будет 
использование регоператоров для об-
служивания социального жилья и вет-
хих домов, — считает он.

В подготовленной Минстроем стра-
тегии отражено создание новой центра-
лизованной модели управления домами, 
полагает доцент департамента правово-
го регулирования экономической дея-
тельности Финансового университета 
при правительстве РФ Сусана Кирако-
сян. Но, по её мнению, введение нового 
оператора требует чёткого определения 
его статуса и полномочий, а также обо-
снования необходимости такого субъ-
екта, уверена она.

 Новости

Операционный спор
Дамаск призвал Турцию уйти с севера Сирии

Эльнар Байназаров

С ирия готова вернуть северные тер-
ритории — Африн и Джараблус — 

военным путём, если Анкара откажется 
уйти и урегулировать вопрос диплома-
тически. Об этом «Известиям» заявили 
в парламенте САР. По словам депутатов, 
единственная причина, по которой Да-
маск ещё не перешёл к военной опера-
ции, — защита живущих в этих регионах 
граждан. Сирия предлагает Турции вы-
вести военных добровольно, а взамен 
гарантирует защиту приграничной зоны. 
В посольстве РФ в Анкаре «Известиям» 
заявили, что Россия ждёт от Турции вы-
полнения договорённостей по отделе-
нию умеренной оппозиции в Идлибе 
от террористических формирований. 
Этот процесс пока далёк от заверше-
ния, констатировали в диппредстави-
тельстве.

�� ДАМАСК ГАРАНТИРУЕТ 
ГРАНИЦЫ

Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган 11 октября заявил, что Анкара 
полна решимости устранить угро-
зы, исходящие с севера Сирии. «По-
следней каплей», по его словам, ста-
ла гибель двух турецких полицейских 
в сирийском городе Азаз 10 октября. 
За нападением, как считают в Турции, 
стоят курдские боевики «Сил народ-
ной самообороны» (СНС, или YPG). Эр-
доган уточнил: «Анкара в ближайшее 
время ликвидирует угрозу своими си-
лами».

13 октября глава турецкого МИДа 
Мевлют Чавушоглу продолжил воин-
ственную риторику Эрдогана и заявил: 
Анкара сделает «всё возможное, чтобы 
очистить регион от этих террористов». 
Турецкие власти называют так курд-
ские СНС, поскольку считают их отря-
ды частью Рабочей партии Курдиста-
на, объявленной в Турции и некоторых 
других странах НАТО террористиче-
ской организацией.

Дамаск призывает Турцию отка-
заться от каких-либо военных опера-
ций и завершить оккупацию сирий-
ских районов на севере, поскольку 
это сохраняет нестабильность в ре-
гионе и приводит к атакам на границе, 
заявил «Известиям» глава междуна-
родного комитета парламента Сирии 
Бутрус аль-Маржан.

Турции следует вывести своих во-
енных из Африна, Идлиба и Джараблу-
са, дать сирийскому правительству 
восстановить территориальную це-
лостность — и тогда Дамаск гаранти-
рует безопасность пограничной зоны, 
пояснил депутат.

— Заявление президента Турции 
ещё сильнее углубляет нарушения 
в этом регионе. Эрдоган должен снять 
прикрытие с банд, которые он укры-
вает, и вывести своих военных со всех 
сирийских территорий, которые 
он оккупирует, — подчеркнул парла-
ментарий. — Тогда сирийское госу-
дарство гарантирует контроль над 
своими границами и предотвратит 
любую агрессию против своих со-
седей.

Бутрус аль-Маржан подчеркнул: 
Джараблус и Африн — сирийские ре-
гионы, их возвращение «неизбежно, 
и предпочтительно, чтобы это было 
сделано посредством политическо-
го диалога».

— В противном случае сирийская 
армия выполнит свой долг по защи-
те своих земель от агрессора и их воз-
вращению военными методами, — за-
ключил депутат.

Его коллега, зампред международ-
ного комитета сирийского парламен-
та Аммар Аль-Ассад также считает, 
что военная конфронтация Сирии 
с Турцией остаётся «хорошим вари-
антом разрешения ситуации для си-
рийских вооружённых сил».

— Но проблема этого метода в том, 
что в районах к востоку от Евфрата 
и на севере Сирии, включая Идлиб, 
проживает множество мирных жите-
лей. Именно это заставило нас отло-
жить военные операции для защиты 
безопасности граждан и дистанциро-
вать их от поля боя, — пояснил парла-
ментарий «Известиям». — Естествен-
но, что реальность мирных жителей 
не имеет значения для Анкары. Она 
продолжает отрезать воду от Хасе-
ке и ужесточает осаду мирных жи-
телей в Африне.

�� ПРОМЕДЛЕНИЕ В ИДЛИБЕ

Глава МИД Турции, говоря о реши-
мости зачистить север Сирии, также 
уточнил: у Анкары есть договорён-
ность с РФ и США об удалении тер-
рористов от границ Турции минимум 
на 30 км. «Но они (Москва и Вашингтон) 
не сдержали свои слова, и мы должны 
разобраться сами», — отметил Чаву-
шоглу.

В посольстве РФ в Турции в ответ 
на запрос «Известий» уточнили: Мо-
сква «последовательно выступает 
за сохранение территориальной це-
лостности САР, поддерживает усилия 
сирийских властей по консолидации 
страны, чему препятствует незакон-
ное присутствие на отдельных её тер-
риториях иностранных вооружённых 
сил без решения ООН и без санкций си-
рийских властей».

— Установление контроля сирий-
ских властей над всей территорией 
страны в конечном итоге будет спо-
собствовать налаживанию порядка, 
стабильности и безопасности в стра-
не. Мы неоднократно говорили о том, 
что нашу обеспокоенность вызывает 
сохранение террористического очага 
в Идлибе, присутствие в регионе груп-
пировок, связанных с «Аль-Каидой» 
(запрещена в РФ). Мы ждём от турец-
кой стороны выполнения достигнутых 
договорённостей по отделению уме-
ренной оппозиции от террористиче-
ских формирований, в первую очередь 
от «Хайат Тахрир аш-Шам» (запрещена 
в РФ). К сожалению, этот процесс пока 
ещё далёк от завершения, — констати-
ровали в российском диппредстави-
тельстве.

4 октября на пресс-конференции 
с главой МИД Египта шеф российской 

дипломатии Сергей Лавров заявил, что 
террористическая угроза в Идлибе ме-
стами даже усиливается, группиров-
ки продолжают атаковать позиции си-
рийской армии, более того, пытаются 
действовать и против российского 
контингента.

�� ДЛЯ ВНУТРЕННЕГО 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЯ

Турецкий политолог Керим Хас в бе-
седе с «Известиями» отметил, что во-
инственная риторика Эрдогана на-
правлена больше на внутреннюю 
аудиторию, так как гибель турецких 
солдат тяжело воспринимается обще-
ством.

— Эрдогану нужно показать жёст-
кость, пусть за ней и не будет ниче-
го конкретного, — уточнил эксперт. — 
В 2023-м в Турции предстоят выборы, 
в СМИ муссируется информация, что 
они могут пройти досрочно уже в сле-
дующем году. Возможно, таким обра-
зом Эрдоган хочет поднять свой рей-
тинг.

Политолог, автор Telegram-канала 
«Повестка дня Турции» Яшар Ниязбаев 
также считает, что заявление турецко-
го лидера направлено на внутреннюю 
публику. Но он подчеркнул, что к этим 
словам всё же следует отнестись се-
рьёзно, поскольку все предыдущие 
операции начинались именно с таких 
обстрелов и заявлений.

На следующий день после высту-
пления Эрдогана снаряды, выпущен-
ные предположительно из района, 
контролируемого СНС, взорвались 
в районе Каркамыш на юге Турции. 
Именно обстрел этого района 23 авгу-
ста 2016 года стал поводом для нача-
ла операции «Щит Евфрата». Правда, 
тогда его осуществляли боевики ИГИЛ 
(запрещено в РФ). Во время операции 
Турция освободила от исламистов, 
а подспудно и от СНС приграничные 
города Джараблус и Эль-Баб — послед-
ний был крупнейшим оплотом ИГИЛ 
на Евфрате.

В целом Турция освободила от бое-
виков организации свыше 2 тыс. кв. км 
сирийской территории и создала там 
буферную зону безопасности (между 
пограничными городами Азаз и Джа-
раблус).

В 2018 году аналогичные обстре-
лы турецких границ стали поводом 
для начала операции «Оливковая 
ветвь» в северо-западном районе Аф-
рин. Только на этот раз операция была 
направлена конкретно против СНС. 
Успешно завершив кампанию, Тур-
ция получила ещё 2 тыс. кв. км буфер-
ной зоны в Африне.

Не формальность

Дмитрий Фетисов

Российский политтехнолог

П ервое, что бросалось в глаза 
на пленарном заседании, которое 

стало началом отсчёта работы Госу-
дарственной думы VIII созыва, — не-
обычное оживление в кулуарах. Это 
нельзя назвать праздничной атмос-
ферой по случаю избрания, всё же де-
путаты понимают, что их ждёт пять лет 
достаточно сложной работы в стенах 
парламента. Тем более что руковод-
ство Думы и более опытные коллеги 
напоминали об этом публично избран-
никам, пока не имеющим опыта пар-
ламентской работы. А состав нижней 
палаты по сравнению с прошлым со-
зывом обновился почти наполовину. 
И именно новички задавали то самое 
оживление.

Если говорить про какие-то ин-
триги, то их на первом заседании 
ожидать и не приходилось. Кандида-
туры спикера и председателей коми-
тетов были известны заранее.

Президент, рекомендовав 
на должность председателя Госу-
дарственной думы Вячеслава Воло-
дина, показал, что считает его ра-
боту в прошлом созыве успешной 
и эффективной и не находит нуж-
ным менять руководство нижней 
палаты парламента. Тем более что 
решение задачи по уходу от имид-
жа «бешеного принтера», который 
создал позапрошлый созыв, и по-
вышению доверия общественно-
сти к законодателям никто не отме-
нял, а Володин продемонстрировал 

готовность работать над этим во-
просом. Немаловажно и то, что в ГД 
теперь много депутатов, представ-
ляющих различные группы влия-
ния, и тут Володин с его огромным 
опытом политического админи-
стрирования оказывается одной 
из идеальных кандидатур на роль 
спикера.

Собственно, поэтому и голосо-
вание за должность председателя 
можно назвать формальным. Комму-
нисты выдвинули кандидатуру Дми-
трия Новикова исключительно как 
формальную альтернативу Володи-
ну. Это было заметно в ходе реплик 
и вопросов спикеру от представи-
телей КПРФ. Можно констатиро-
вать, что Володин в текущий момент 
пользуется поддержкой со сторо-
ны всех групп влияния в федераль-
ной политике (и не только за счёт 
их представителей в ГД), а также 
имеет карт-бланш на реформирова-
ние Думы и возвращение ей доверия 
со стороны населения, которое за-
метно пошатнулось за время работы 
позапрошлого созыва.

Учитывая, что задача сложная 
и вряд ли Володин уйдёт на другую 
работу до окончания сроков пол-
номочий этого состава, он сможет 
установить и парламентский рекорд. 
Геннадий Селезнёв и Борис Грызлов 
были спикерами по восемь лет, Во-
лодин же вполне может проработать 
на этой должности дольше. А если 
учесть, что после конституцион-
ной реформы роль парламента, ко-
торый получил возможность форми-
ровать правительство, значительно 
возросла, и добавить сюда публич-
ную поддержку со стороны прези-
дента, то можно говорить, что и без 
того значительный вес Володина 
в политической системе вырос ещё 
больше.

Схожим оказалось и голосова-
ние за кандидатуры председателей 
комитетов. Договорившись по ним 
между собой, депутаты на первом 
заседании оформили эти догово-
рённости юридически. Сторонников 
«публичной политики» наверняка 
разочаровала эта ситуация, но надо 

напомнить: политика — это в первую 
очередь искусство договорённостей. 
И распределение комитетов кулу-
арно как раз идёт на пользу имиджу 
Думы, а не во вред. Тем более обще-
ству важнее даже не то, кто из де-
путатов какие комитеты возглавил, 
а как будет работать нижняя палата 
парламента в целом.

И, пожалуй, как раз представите-
лей экспертного сообщества, кото-
рых пригласили в ГД, это интересо-
вало в первую очередь. И Володин, 
и Александр Жуков, и лидеры пар-
ламентских фракций, выступавшие 
на первом заседании, этот запрос 
удовлетворили.

В целом Государственная дума 
собирается брать за основы принци-
пы, которые показали свою эффек-
тивность в работе прошлого созыва: 
особое внимание к президентским 
инициативам, приоритет в работе 
над законопроектами, затрагиваю-
щими актуальные проблемы населе-
ния, дискуссия в рамках комитетов, 
фракций и на пленарных заседани-
ях без ущемления оппозиции в пар-
ламентских правах, внимание к ре-
гионам, требование к депутатам 
активно работать в своих округах, 
взаимодействуя с местными властя-
ми и понимая проблемы избирате-
лей на местах, пристальное внима-
ние к проработке законопроектов 
с привлечением экспертов и граж-
данской общественности.

Резюмируя, можно говорить, что 
Государственная дума сама для себя 
устанавливает высокую планку. 
Но при этом декларирует принципы, 
которые должны помочь парламен-
ту решить основную задачу — быть 
эффективным законодательным 
органом в глазах граждан Рос-
сии и других властных институтов. 
Остаётся только наблюдать за тем, 
как все эти принципы будут реали-
зовываться на практике. Но процесс 
реализации запущен уже на самом 
первом заседании нового созыва. 
Видно, что слова президента о том, 
что времени на раскачку нет, в ниж-
ней палате парламента прекрасно 
понимают.

МНЕНИЕ

  

в пользу альтернативных поставщиков, 
добавил эксперт. Он считает, что «укра-
инская ГТС, можно сказать, обречена 
на техногенную аварию в будущем».

Отношения ЕС и Украины в этой 
сфере уже превратились в бал полити-
ческого лицемерия, уверен Андрей Ло-
бода. По его мнению, Киев ждут траги-
ческие последствия и временный сбой 
поставок.

— «Турецкий поток», СП-1 и СП-2 
не оставят Европу без российского 
газа. С введением в строй СП-2 Украина 
превратится в обычную региональную 
транзитную страну, её ГТС уже и сегод-
ня малопривлекательна для инвесто-
ров, — рассказал эксперт.

Между тем Владимир Путин сооб-
щил о сохраняющихся администра-
тивных барьерах для нового газопро-
вода, которые пока препятствуют его 
запуску. Хотя использование этой ма-
гистрали сможет значительно умень-
шить напряжённость на газовом рын-
ке и снизить цены на топливо в Европе.

�� НЕЙТРАЛЬНЫЕ ПЛАНЫ

Во время дискуссии затрагивалась 
и экологическая повестка, которая непо-
средственно связана с энергетической 
тематикой. По словам президента, Рос-
сия в полной мере осознаёт остроту вы-
зовов в этой сфере. Среднегодовая тем-
пература в стране повышается быстрее 
глобальной более чем в 2,5 раза, в Аркти-
ке скорость потепления ещё выше.

«За ближайшие десятилетия мы рас-
считываем обеспечить накопленный 
объём чистой эмиссии парниковых 
газов даже ниже, чем в Евросоюзе», — 
подчеркнул Владимир Путин. Кроме 
того, Россия на практике будет доби-
ваться углеродной нейтральности сво-
ей экономики. Достичь этого Москва 
хочет не позднее 2060 года.

— Это широчайший для современ-
ной России горизонт планирования. 
Пожалуй, таких длительных энер-
гетических планов у Кремля ещё 
не было, — сказала «Известиям» стар-
ший аналитик информационно-ана-
литического центра «Альпари» Анна 
Бодрова. — Вполне возможно выйти 
и на углеродную нейтральность, если 
это будет выгодно государству. По-
хорошему объём выбросов можно со-
кращать и быстрее, но на это потре-
буются финансы. Всё будет зависеть 
от конкретных инвестиций, потому что 

снижение выбросов означает как ми-
нимум модернизацию оборудования.

По мнению президента, вопросы со-
хранения климата должны решаться 
в тесной увязке с планами развития от-
раслей экономики, прежде всего энер-
гетического сектора. Он отметил, что, 
по прогнозам экспертов, на горизонте 
25 лет доля углеводородов в мировом 
энергетическом балансе может сокра-
титься с нынешних 80–85 до 60–65%. 
При этом роль нефти и угля снизится, 
а роль природного газа как наиболее 
экологически чистого «переходного» 
вида топлива вырастет.

Это касается и развития производ-
ства сжиженного природного газа. 
К 2035 году РФ планирует увеличить 
производство СПГ до 140 млн т в год. 
Москва к этому времени хочет занять 
20% мирового рынка СПГ за счёт низ-
кой себестоимости добычи и конку-
рентной логистики.

�� СИЛЬНО ПРЕУВЕЛИЧЕНО

На пленарном заседании Владимир 
Путин ответил и на вопросы, которые 
касаются не только энергетики. Так, 
у него поинтересовались о якобы не-
готовности России к «полноценной» 
демократии. Президент подчеркнул, 
что не помнит, когда говорил об этом, 
к тому же демократия понимается по-
разному — в Европе и США, например, 
разгоняют различные массовые меро-
приятия с помощью резиновых пуль.

— Переживания по поводу того, что 
демократия в России умерла, сильно 
преувеличены <…> Всё, не беспокойтесь 
о нас — подумайте лучше о себе, о том, 
что у вас там происходит, — сказал он.

Российская оппозиция работает 
и жёстко критикует власти страны, до-

бавил президент. «Более того, “Газпром” 
продаёт газ в Европу и финансирует оп-
позиционные средства массовой ин-
формации», — добавил он. Также глава 
государства напомнил, что Алексей На-
вальный находится в тюрьме не за свою 
политическую деятельность, а за уго-
ловные преступления, в том числе в от-
ношении иностранных предпринима-
телей в России. Возник вопрос и о том, 
не будет ли признан иностранным аген-
том главный редактор «Новой газеты» 
Дмитрий Муратов, получивший недав-
но Нобелевскую премию мира.

— Если он не нарушит российский 
закон и он не даст повода, чтобы быть 
объявленным в качестве иностранно-
го агента, значит, этого не будет. А если 
он будет прикрываться Нобелевской 
премией как щитом, для того чтобы 
делать то, что нарушает российский 
закон, значит, он пойдёт на это созна-
тельно, чтобы привлечь к себе внима-
ние или для каких-то других соображе-
ний, — сказал Владимир Путин.

Также на форуме помимо пленарной 
дискуссии прошли и другие заметные 
события. Например, вице-президент 
по маркетингу и развитию бизнеса 
АО «Русатом Оверсиз» (предприятие 
госкорпорации «Росатом») Антон Мо-
сквин в ходе дискуссии «Водородное 
будущее России и мира» заявил, что 
«Росатом» к 2030 году подготовит ком-
мерчески эффективное предложе-
ние по производству водорода путём 
конверсии метана на атомной энер-
готехнологической станции. А пра-
вительство РФ и «Газпром» объявили 
об объединении усилий по ускорен-
ному развитию технологий на основе 
природного газа в области водород-
ной энергетики и созданию пилотных 
проектов.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Ка
рд

аш
ов

 А
нт

он
 I 

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»

Один лишь газ 

Что меняет пуск «Северного потока-2» 

Всё о новом трубопроводе — 
в спецпроекте «Известий»

Турция может начать военную операцию против курдских ополченцев на севере 
Сирии по примеру операций «Щит Евфрата» и «Оливковая ветвь»
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«Прекращение работы банка “Траст” 
ожидается в 2024 году»
A Мы пока не раскрываем ин-

формацию о ходе перегово-
ров, цене и других условиях потенци-
альных сделок.

Нужно посмотреть на итоги перво-
го этапа процедуры, это позволит нам 
более определённо планировать сро-
ки и предпочтительную форму прода-
жи. Более подробную информацию 
Банк России раскроет позднее, ког-
да получит от инвесторов сообще-
ния о заинтересованности в покупке 
и примет соответствующие решения.

Недавно в СМИ появилась информа-
ция, что интерес к покупке «Откры-
тия» проявили Газпромбанк и группа 
«Регион»—«Россиум». Соответствует 
ли она действительности?

Я не знаю, откуда появилась эта 
информация, и не буду комментиро-
вать слухи.

Ранее сообщалось, что есть также 
интерес со стороны некоторых ин-
весторов на приобретение отдельно 
входящих в банковскую группу одно-
имённого негосударственного пенси-
онного фонда и страховой компании 
«Росгосстрах». Насколько такой вари-
ант выглядит реалистичным с учётом 
приближения продажи?

Рассматриваются разные вариан-
ты. На покупку страхового бизнеса 
есть несколько интересантов. Взаи-
модействие с ними ведётся менед-
жментом «Открытия».

Пока решение о том, насколько 
имеет смысл продавать отдельно 
страховой бизнес, не принято. Оно бу-
дет приниматься в те же сроки, что 
и общее решение по выходу из ка-
питала банковской группы, то есть 
не ранее конца октября.

�� СУДЬБА ОЗДОРОВЛЯЕМЫХ 
И ОЗДОРОВИТЕЛЕЙ

Какая судьба ждёт «Траст», который 
стал банком токсичных активов сани-
руемых кредитных организаций? Гово-

рилось, что он сдаст лицензию — когда 
это произойдёт? И как скажется на ра-
боте «Траста» возможная продажа «От-
крытия»?

Прекра щен ие работ ы ба н ка 
«Траст» ожидается в 2024 году. До это-
го времени банк отработает основ-
ную часть портфеля проблемных и не-
профильных активов. По некоторым 
активам период работы может выйти 
за рамки 2024 года.

Продажа «Открытия» не скажет-
ся на работе «Траста», поскольку они 
взаимодействуют на рыночных усло-
виях, как и с любыми другими контр-
агентами.

В связи с продажей АТБ и перспек-
тивой продажи «Открытия» интерес-
на судьба самой УК ФКБС. МИнБанк, 
как ожидается, будет присоединён 
к Промсвязьбанку. То есть миссия 
по санации будет полностью выпол-
нена. Чем потом будет заниматься УК 
ФКБС? Есть ли перспективы новых са-
наций?

Трудно говорить о перспективах 
в таких вопросах. Мы точно не ожи-
даем повторения крупных санаций, 
как это было в первые годы после по-
явления нового механизма финансо-
вого оздоровления.

После внесённых не так давно по-
правок в законодательство УК ФКБС 
также может принимать участие 
в санации страховых компаний и не-
государственных пенсионных фон-
дов, однако подход у Банка России 
всегда очень взвешенный: прибегать 
к механизму санации мы планиру-

ем только в особо сложных и значи-
мых случаях.

�� НА МИЛЛИАРД БОЛЬШЕ

В сентябре ЦБ наконец продал 100% 
А зиатско-Тихоокеанского банка 
за 14 млрд рублей компании из Ка-
захстана — ТОО Pioneer Capital Invest. 
Как Центробанк рассматривает ито-
ги сделки? И почему победила заяв-
ка нерезидента, а не Промсвязьбанка 
или Совкомбанка, которые тоже при-
нимали участие в торгах?

Торги проводились в форме за-
крытого аукциона первой цены. Это 
означает, что все четыре участника, 
приглашённые Банком России, име-
ли одинаковые шансы на победу. Не-
посредственно до торгов дошли три 
участника. Победил тот, кто предло-
жил самую высокую цену, поскольку 
это и было основным условием торгов.

Безусловно, мы позитивно оце-
ниваем результаты и считаем, что 
торги прошли успешно. Подготовка 
к ним шла по новой для всех участни-
ков процедуре, введённой законода-
тельством о банкротстве в 2019 году.

С учётом части чистой прибы-
ли банка, которая будет перечисле-

на Банку России покупателем, мож-
но уверенно говорить об успешной 
продаже.

Изначально интерес к покупке прояв-
ляли четыре претендента, а в аукционе 
участвовали три. Куда пропал четвёр-
тый, почему не принял участия?

В конце июля мы пригласили к уча-
стию в торгах четырёх претендентов, 
ранее направивших Банку России 
сообщения о заинтересованности 
в приобретении акций АТБ, но один 
из них в итоге участия не принял. Имя 
этого претендента мы не раскрыва-
ем, как и причины, по которым он от-
казался от участия в торгах. Нам они 

неизвестны, но предположу, что пре-
тендент не был готов к покупке 100% 
акций по цене отсечения (11,63 млрд 
рублей) одним платежом или его пла-
ны изменились. Это нормально для 
бизнеса.

Центробанк отмечал, что покупатель 
перечислит ЦБ часть от чистой при-
были АТБ за девять месяцев 2021 года. 
Какова эта часть, сколько получит ЦБ 
в дополнение к 14 млрд рублей?

Точную величину можно будет 
оценить по итогам отчётности за де-
вять месяцев. Тем не менее, по нашим 
прогнозам, Банк России получит до-
полнительно более 1 млрд рублей. 
Таким образом, суммарный размер 
сделки превысит 15 млрд рублей.

Мы действовали в рамках сложив-
шейся рыночной практики, и возмож-
ность выплаты части прибыли, зара-
ботанной банком в этом году, нашла 
отражение в структуре сделки. Такой 
подход фактически является альтер-
нативой распределению части прибы-
ли текущего года в виде дивидендов, 
от выплаты которых Центробанк ре-
шил отказаться.

В каком состоянии сейчас история 
с векселями сторонней и непонятной 
компании ФТК, которые продавались 
через офисы АТБ под видом вкладов? 
Компенсированы ли средства покупа-
телям векселей — порядка 4 млрд руб-
лей? И каковы дальнейшие действия 
в отношении векселей с учётом состо-
явшейся сделки?

До начала санации АТБ в апреле 
2018 года банк как агент продавал 
гражданам векселя компании ФТК, 
связанной с проектами бывшего 
собственника банка. В мае 2018 года 
ФТК прекратила выплаты по вексе-
лям, и гражданам пришлось иниции-
ровать судебные иски, чтобы вернуть 
вложенные средства. Всего было ре-
ализовано бумаг на 3,99 млрд рублей.

Судебная практика была разной: 
часть решений выносилась в пользу 
физлиц, часть — в пользу банка. Пе-
ред продажей банка инвестору ЦБ 
необходимо было разработать ме-
ханизм, который позволил бы мини-
мизировать риски инвестора по обя-
зательствам, связанным с такими 
судебными решениями и расходов 
по выплатам векселедержателям ФТК, 
компенсировать расходы банка по та-
ким выплатам.

Поэтому было принято решение 
создать ЗПИФ комбинированный 
«Специальный» под управлением УК 
ФКБС. Банк перечислял денежные 
средства векселедержателям на ос-
новании судебных решений. В свою 
очередь, УК ФКБС, как доверительный 
управляющий ЗПИФ, выкупала воз-
никающие у банка требования к ФТК 
по векселям, тем самым компенсируя 
понесённые банком расходы. В даль-
нейшем выкупленные права требо-
вания по векселям предъявляются 
к компании ФТК. И продажа АТБ ново-
му собственнику не изменит порядок 
урегулирования ситуации с векселя-
ми. Также отмечу, что в настоящий 
момент ФТК находится в процедуре 
банкротства.

A Кредитор, предлагающий 
заёмщику дополнительные 

услуги к договору, будет обязан так-
же предложить альтернативный вари-
ант кредита без этих услуг с расчётом 
по нему ПСК и информированием за-
ёмщика о её размере.

Если по договору потребительско-
го кредита предусмотрено несколько 
процентных ставок, которые приме-
няются в зависимости от поведения 
заёмщика (например, если с кредит-
ной карты снимаются деньги, то одна 
ставка, а если делается платёж по ней — 
то другая), предлагается рассчитывать 
ПСК исходя из максимальной суммы 
платежей, возможных к уплате.

Предлагается увеличить «период 
охлаждения» в отношении дополни-
тельных услуг: заёмщик должен иметь 
возможность отказаться от них в срок 
вплоть до пяти календарных дней по-
сле даты первого платежа по кредит-
ному договору, при этом минимальным 
«периодом охлаждения» останутся 
14 календарных дней. Эта норма пред-
лагается, потому что нередко гражда-
нин обнаруживает, что стоимость кре-
дита для него слишком высока, только 
при совершении первого платежа.

Поправки предложено внести и в за-
конодательство о рекламе: продвигать 
кредитные продукты можно будет 
только с хорошо заметным указани-
ем реальной полной стоимости кре-
дита, которая рассчитана по новым 
правилам.

В ЦБ ожидают, что законопроект бу-
дет внесён в Госдуму в осеннюю сессию. 
Работа по этому направлению ведётся, 
подтвердил «Известиям» глава коми-
тета ГД по финрынку Анатолий Акса-
ков. По его прогнозам, поправки будут 
приняты в первом квартале 2022 года. 
Сейчас некоторые платежи заёмщиков, 
например страховые, не учитываются 

в ПСК: в итоге гражданин по займу пла-
тит больше, чем он рассчитывал, сооб-
щил депутат. Он подчеркнул, что в ПСК 
должно быть отражено всё, что форми-
рует нагрузку на заёмщика.

«Известия» направили запрос 
в Минфин.

�� НА СТРАЖЕ ПРОЗРАЧНОСТИ

Самый популярный безальтернатив-
но навязанный продукт при оформле-
нии кредитных договоров — страхов-
ка, рассказала руководитель проекта 
Народного фронта «За права заёмщи-
ков» Евгения Лазарева. Следом в этом 
рейтинге по количеству жалоб идёт так 
называемое юридическое сопровожде-
ние. На третьем месте по количеству жа-
лоб — различные информационные ус-
луги и уведомления, добавила эксперт.

Подходы к расчёту ПСК требуют кор-
ректировки, инициатива рассматрива-
ется как неизбежный этап регулиро-
вания рынка, считают в банке «Зенит». 
В Росбанке подчеркнули, что следует 
обеспечить постепенное внедрение 
новых правил в течение определённо-
го переходного периода, поскольку из-
менения, очевидно, приведут к увели-
чению среднерыночных значений ПСК.

— Важно обеспечить наличие единых 
подходов со стороны всех участников 
рынка в отношении того, что считать 
дополнительной услугой. В противном 
случае одни кредиторы могут считать 
те или иные услуги связанными с зай-
мом и включать их в заявление на кре-
дит, а другие — считать отдельными, что 
приведёт к разному толкованию закона 
и непрозрачным правилам игры, — пола-
гает замдиректора департамента роз-
ничных клиентских решений и цифро-
вого бизнеса Росбанка Лидия Каширина.

Нововведение существенно огра-
ничит доходы многих игроков — осо-

бенно тех компаний, в которых при-
быль от реализации дополнительных 
услуг достигает 25–30% от её общего 
объёма, ожидает гендиректор МФК 
«Займер» (Robocash Group) Роман Ма-
каров. Он продолжил: также уско-
рится отток игроков из реестра, при 

Экономика и бизнес

С тарой вопрос
Онлайн-торговле рекомендовали сократить объём упаковки

Евгения Перцева

О нлайн-ритейлу рекомендовали со-
кратить объёмы упаковки и перейти 

на перерабатываемые аналоги. Об этом 
сказано в письме «Российского экологи-
ческого оператора» (РЭО) в Ассоциацию 
компаний интернет-торговли. По подсчё-
там оператора, объём упаковки можно 
уменьшить на треть. С начала пандемии 
оборот доставки продуктов и готовых 
блюд у «Яндекс.Еды», Delivery Club и X5 
Group вырос почти в четыре раза, а от-
ходы от фасовочных материалов уве-
личились на десятки тысяч тонн, указа-
ли в РЭО. В перспективе рекомендация 
использовать меньше упаковки может 
стать законодательно закреплённым 
требованием, подчеркнули в операторе.

«Российский экологический опера-
тор» (контролирует оборот твёрдых ком-
мунальных отходов в РФ) рекомендовал 
онлайн-продавцам отказаться от лиш-
ней упаковки и переходить на тару из пе-
рерабатываемых материалов. Об этом 
сказано в письме гендиректора орга-
низации Дениса Буцаева в Ассоциацию 
компаний интернет-торговли (АКИТ) 
от 8 октября. «Известия» ознакомились 
с ним. В РЭО «Известиям» пояснили: 
часть тары сложно собрать из отходов 
плюс, если она загрязнена органическим 
мусором, её невозможно переработать. 
К этой категории можно отнести упа-
ковку из полистирола (контейнеры для 
еды), тару из нескольких компонентов, 
например бумажные коробки со встав-
ками, ПВХ (термоусадочная плёнка).

С 2020 года оборот доставки про-
дуктов и готовых блюд у «Яндекс.Еды», 
Delivery Club и X5 Group вырос почти 
в четыре раза, уточнили «Известиям» 
в РЭО. С увеличением количества он-
лайн-покупок стало больше и упаков-
ки. Отходы от неё выросли на десятки 
тысяч тонн, отмечается в письме.

Как сказано в письме РЭО, иногда 
одна банка крема завёрнута в несколько 
слоёв пластиковой и бумажной упаков-
ки плюс находится в картонной коробке. 
Такое количество обёрток неприемле-
мо и неэкологично, уверены специали-
сты оператора. А, например, сервисы 
доставки еды кладут одноразовые при-
боры во все заказы, хотя во многих слу-
чаях это лишнее, отметили в РЭО. Там 
добавили: пластиковую посуду трудно 
извлечь из общего мусора, а значит, пе-
реработать.

Сервисы доставки товаров и еды уже 
сейчас могут сократить количество не-
экологичной упаковки как минимум 
на треть, отметил оператор в письме. 
Также компания считает нужным рас-
смотреть внедрение механизма залого-

вой тары (возвратной) для продукции 
и рекомендует перейти маркетплей-
сам, агрегаторам с доставкой на один 
вид перерабатываемой тары. Это сдела-
ет процесс сбора и утилизации упаков-
ки более удобным, считают в РЭО. Также 
важно работать с поставщиками над со-
кращением количества обёрток на эта-
пе производства, уверены в компании.

— Сейчас речь идёт о рекоменда-
ции использовать более экологичную, 
то есть перерабатываемую упаковку 
и про отказ от излишней. Но в перспек-
тиве, с учётом мировой практики и ког-
да в стране будет достаточно развита 
необходимая инфраструктура, регуля-
торы могут перейти к обсуждению за-
конодательных ограничений, — сказал 
Денис Буцаев.

В АКИТ «Известиям» сообщили, что 
рассмотрят полученное письмо. Кон-
солидированную позицию ассоциация 
ещё не подготовила.

В X5 Group отметили, что работают 
с поставщиками по вопросу упаковки. 
Компания представила свои детальные 
рекомендации по таре для 13 категорий 
товаров, а также проводит объясняю-
щие вебинары для партнёров, мотиви-
руя переходить на экологичные реше-
ния, сказали там. По итогам 2020 года 
48% товаров под собственной торговой 
маркой было произведено в перераба-
тываемой упаковке, и ритейлер плани-
рует увеличить эту долю как минимум 
до 50% к 2023-му, добавили в X5.

Вопросами упаковки готовых блюд 
сейчас занимаются рестораны — заве-
дения самостоятельно решают, что ис-
пользовать для заказов, сказали «Из-
вестиям» в пресс-службе Delivery Club. 
Два года назад компании перестали 
по умолчанию включать пластиковые 
приборы в заказы, чтобы растущий 
интерес к доставке не создавал ущер-

ба для экологии, отметили в сервисе. 
Его специалисты подсчитали: если 71% 
пользователей перестанут включать 
в заказы посуду, в год это позволит пре-
дотвратить утилизацию свыше 40 млн 
пластиковых вилок, ножей и ложек.

— Мы не являемся производителями 
упаковки, но стараемся вносить свой 
вклад в отрасль переработки, — расска-
зали «Известиям» в ритейлере «Утконос-
онлайн», который получил письмо РЭО. 
— Все наши заказы доставляются в паке-
тах из перерабатываемых материалов 
с добавлением вторичного сырья. Так-
же мы разрабатываем рекомендации 
по использованию экологичной упаков-
ки для наших поставщиков.

В «Яндекс.Еде» на запрос «Известий» 
не ответили.

Важно научиться собирать и утили-
зировать упаковку, подчеркнул в бесе-
де с «Известиями» гендиректор Союза 
переработчиков пластмасс Пётр Базу-
нов. Если нет механизма раздельного 
сбора твёрдых коммунальных отходов, 
то можно всю упаковку запретить, кро-
ме стальных канистр, алюминиевых би-
донов и фарфоровых тарелок, сырони-
зировал он.

— Теоретически перерабатываемая 
упаковка — это та, которая может быть 
переработана во вторичное сырьё, — 
сказал эксперт. — Для этого больше под-
ходит упаковка из монополимерных ма-
териалов: ПЭТ, полистирол, полиэтилен 
и так далее. Её не следует путать с био-
разлагаемой или компостируемой тарой.

Он подчеркнул: полимерная упа-
ковка и тем более из мономатериалов 
дешевле в производстве, чем любая 
другая. При этом значительная часть 
отходов возвращается обратно в про-
изводственный цикл. С экологической 
точки зрения это самое чистое произ-
водство, заключил эксперт.

Под управлением УК ФКБС находится Фонд консолидации банковско-
го сектора, который был создан Центробанком в 2017 году для финан-
сового оздоровления несостоятельных банков. УК находится под сто-
процентным управлением Банка России. От его имени она участвует 
в предупреждении банкротства банков. Управляющая компания на ос-
новании лицензии вправе заниматься доверительным управлением па-
евыми инвестиционными фондами, дилерской деятельностью и дея-
тельностью по управлению ценными бумагами. Фонд может состоять 
из группы фондов, которые создаются по решению совета директоров 
Банка России для финансового оздоровления отдельных банков. Банк 
России покупает паи фондов, за счёт чего формируются денежные сред-
ства Фонда консолидации.
ПАО «Банк “Финансовая корпорация Открытие”» — крупнейший случай 
санации. Докапитализация составила 456,2 млрд рублей, а проблемные 
активы были переданы банку «Траст».
Решение о санации Азиатско-Тихоокеанского банка было принято 
в апреле 2018 года. На оздоровление организации потребовалось 9 млрд 
рублей.

Справка «Известий»

DJIA 34298,8  | S&P 500 4350  | NASDAQ 14531,1  | МОСБИРЖА 4243,9  | РТС 1855,1  | НЕФТЬ BRENT 83,3  | ЗОЛОТО 1793,9 
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« ТОЧНУЮ ВЕЛИЧИНУ МОЖНО БУДЕТ ОЦЕНИТЬ ПО ИТО-
ГАМ ОТЧЁТНОСТИ ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ. ТЕМ НЕ МЕ-
НЕЕ, ПО НАШИМ ПРОГНОЗАМ, БАНК РОССИИ ПОЛУ-

ЧИТ ДОПОЛНИТЕЛЬНО БОЛЕЕ 1 МЛРД РУБЛЕЙ. ТАКИМ ОБРАЗОМ, 
СУММАРНЫЙ РАЗМЕР СДЕЛКИ ПРЕВЫСИТ 15 МЛРД РУБЛЕЙ

Заполнить всё
Подход к расчёту стоимости кредита кардинально поменяют в 2022-м
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Полки прибыли

Виталий Исаков

Директор по инвестициям 
УК «Открытие»

А гентство Bloomberg назвало Рос-
сию самым востребованным рын-

ком для инвестиций. Давайте разбе-
рёмся, почему отечественная площадка 
действительно была и остаётся одной 
из самых привлекательных в мире.

«Была» — это объективный факт, ко-
торый можно подкрепить цифрами. 
Так, мировой лидер по интересу инве-
сторов — рынок акций США — за про-
шедшие пять лет принёс среднегодо-
вую доходность в размере 16,87%. Это 
результат индекса S&P 500 с учётом 
реинвестирования дивидендов. Рос-
сийский же рынок акций за этот пери-
од принёс среднегодовую доходность 
19,35% в долларах США (индекс Мо-
сковской биржи с учётом реинвести-
рования дивидендов). Это один из са-
мых высоких результатов в мире.

«Остаётся» — это моё мнение, под-
креплённое многолетним опытом 
управления активами и лучшим дол-
госрочным публичным трек-рекордом. 
А также следующими аргументами.

Агрегированные финансовые ре-
зультаты российского рынка акций 
полностью восстановились после пан-

демийного снижения, показали новые 
максимумы и вернулись на траекто-
рию долгосрочного роста. По итогам 
2021-го российский корпоративный 
сектор покажет рекордные выручку, 
прибыль и дивиденды. Именно долго-
срочный рост финансовых показате-
лей служит двигателем роста котиро-
вок на бирже на разумных горизонтах 
инвестирования (от трёх лет).

Оценка отечественного рынка ак-
ций по общепринятым меркам оста-
ётся крайне привлекательной. Так, от-
ношение текущей цены к ожидаемой 
прибыли следующего года (P/E) со-
ставляет лишь 7,3. Для примера: у S&P 
500 этот показатель равен 21,6. У ин-
декса развивающихся рынков MSCI 
Emerging Markets — 13,3. Таким обра-
зом, несмотря на опережающий исто-
рический рост, индекс Московской 
биржи оценён втрое дешевле, чем ры-
нок акций США, и вдвое дешевле, чем 
развивающиеся рынки в среднем.

Показатель P/E может стать инту-
итивнее для неискушённых инвесто-
ров, если рассматривать его как срок 
окупаемости. Действительно, предпо-
ложив, что прибыль компаний в соста-
ве индекса Московской биржи не бу-
дет расти после 2022 года, текущая 
цена индекса будет окуплена прибы-
лью за 7,3 года. Если прибыль будет ра-
сти хотя бы на уровне номинального 
роста ВВП, то срок окупаемости ока-
жется ещё быстрее. Отметим также, 
что российский рынок стоит дёше-
во не только относительно прибыли, 
но и относительно дивидендов. Ожи-
даемая дивидендная доходность на го-
ризонте 12 месяцев составляет 5,5–6%, 
при этом долгосрочно дивидендный 
поток, как правило, растёт.

Низкая оценка означает низкие 
ожидания. Низкие ожидания проще 
превзойти, чем высокие. Лучший ре-
зультат на рынке акций получается 
не тогда, когда случается очень хоро-

шая реальность, а когда реальность 
сильнее всего опережает ожида-
ния. Дорогим рынкам нужно показать 
очень хорошие результаты, перепрыг-
нуть высокую планку, чтобы сохра-
нять высокую оценку. Российскому 
рынку акций через свою планку мож-
но перешагнуть — так невысоко она 
расположена. Это даёт взрывной по-
тенциал роста в ситуации, когда дела 
идут лучше ожиданий. Для того что-
бы российский рынок акций дал 100% 
совокупной доходности за следующие 
пять лет, достаточно 5-процентного 
годового роста прибыли по индексу, 
5-процентной дивидендной доходно-
сти и подтягивания мультипликато-
ра P/E к среднему значению развива-
ющихся рынков примерно на треть 

— с 7,3 до 9,3. На мой взгляд, это консер-
вативные предположения.

Смена «сантимента» (настроения 
участников рынка) также может при-
вести к положительной переоценке. 
Мы видим, что тема санкций отходит 
даже не на второй, а на третий или пя-
тый план, более не оказывая никако-
го влияния на динамику рынка акций. 
Опасения глобального роста инфля-
ции и объективно большая потреб-
ность мировой экономики в сырьевых 
товарах заставляют глобальных ин-
весторов по-новому взглянуть на рос-
сийский рынок с его традиционно 
высоким весом сырьевых и энергети-
ческих компаний. Но индекс Москов-
ской биржи это уже давно не толь-
ко нефть, газ и металлы. Это развитые 
потребительские, финансовые, IT-
секторы. Многие компании входят 
в число мировых лидеров в своих биз-
несах. Развитие российского рынка 
акций, выраженное в росте как чис-
ла новых интересных эмитентов, так 
и числа внутренних и внешних инве-
сторов, придаёт уверенность в отлич-
ных перспективах долгосрочных ин-
вестиций.

этом, скорее всего, вырастет теневой 
сегмент.

С другой стороны, математическое 
значение ПСК, выраженное с точностью 
до тысячной доли процента, не несёт ин-
формирующей функции для потребите-
ля, так как не позволяет оценить реаль-

ную сумму переплаты, считают в группе 
компаний Eqvanta. Кроме того, расчёт 
полной стоимости по максимальной 
ставке не позволит кредиторам по не-
которым видам займов предоставлять 
льготные ставки, поощряющие добро-
совестное поведение клиентов.

В Сбере и ВТБ «Известиям» сообщи-
ли, что их процедуры выдачи кредитов 
уже достаточно прозрачны.

Из предложенных инициатив са-
мая интересная — ввести обязанность 
для кредитора предлагать заёмщику 
альтернативный вариант кредита без 
дополнительных услуг, считает ди-
ректор Ассоциации развития финан-
совой грамотности Вениамин Каганов. 
Он добавил, что идея увеличить «пери-
од охлаждения» по дополнительным 
услугам до пяти дней после внесения 
первого взноса сама по себе неплохая. 
Однако нужно, чтобы у клиента бан-

ка, во-первых, был простой и удобный 
способ отказаться от дополнительных 
услуг и, во-вторых, чтобы он об этом 
знал.

Инициатива может способствовать 
росту конкуренции среди банков, ожи-
дает аналитик рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Рышков. Он добавил, что 
она усилит действие уже реализуемых 
мер по охлаждению рынка потребкре-
дитования, поскольку напрямую отраз-
ится на спросе на кредиты со стороны 
заёмщиков: они будут видеть реальный 
объём переплаты.

 

Вас торг
Объём операций с акциями вырос на 26%

Мария Колобова

Ежедневный объём операций с ак-
циями за девять месяцев 2021 года 

вырос на 26% по сравнению с анало-
гичным периодом 2020-го, до 110 млрд 
рублей, сообщили «Известиям» на Мос-
бирже. Кроме того, на рынке появились 
новые тенденции. Наши инвесторы 
стали отдавать больше предпочте-
ния акциям отечественных компаний, 
а не иностранных, видно по результа-
там исследования «Investing.com Рос-
сия». Так, в топ самых популярных бу-
маг из зарубежных попали только Virgin 
Galactic и Tesla, хотя в прошлом году 
в списке также были Coca-Cola, Apple, 
AT&T, Ford, Amazon, Disney и др. Кроме 
того, в отличие от 2020-го, в этом году 
в топ компаний, в которые чаще всего 
инвестируют жители регионов, не вош-
ли локальные предприятия из их горо-
дов.

Как сообщили в пресс-службе Мо-
сковской биржи, за девять месяцев 
2021-го ежедневный объём операций 
с акциями вырос на 26% по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года, 
до 110 млрд рублей. При этом чис-
ло частных инвесторов с января 
по сентябрь подскочило на 10,5 млн — 
до 14,5 млн человек, они открыли поч-
ти 24 млн брокерских счетов.

Кроме того, в этом году на рынке по-
явились новые тенденции. Так, россий-
ские неквалифицированные инвесто-
ры предпочитали вкладывать в акции 
национальных компаний, а не запад-
ных, хотя в прошлом году была обрат-
ная ситуация. Среди наиболее попу-
лярных у россиян организаций для 
вложений оказались только две ино-
странные — Virgin Galactic, развиваю-
щая космический туризм, и произво-
дитель электрокаров Tesla. В прошлом 
году в список также входили Coca-Cola, 
Apple, AT&T, Ford, Amazon, Disney и дру-
гие, следует из данных «Investing.com 
Россия».

Акции отечественных компаний 
стали более популярны в том числе 
за счёт значительного роста, кото-
рый они показали в этом году, считает 
руководитель «Investing.com Россия» 
Анастасия Кошелева. Наибольшим 
спросом в первом полугодии 2021-го 
пользовались бумаги Сбербанка, «Но-
рильского никеля» и «Газпрома», имен-
но они за этот период показали рекорд-
ный в истории присутствия на бирже 
рост: их бумаги подорожали на 30,5% 
(до 362,7 рубля), 21,7% (до 26 461 рубля) 
и 31,8% (до 374,5 рубля за штуку соот-
ветственно), сообщила Анастасия Ко-
шелева.

Другой тенденцией этого года ста-
ло снижение интереса к локальным 
компаниям. В 2021-м выбор инвесто-
ров из регионов почти не отличался 
от московских, однако в 2020-м несто-
личные жители чаще вкладывались 
в предприятия, развивающие биз-
нес в их городах. Например, в Челя-
бинске интересовались Челябинским 
кузнечно-прессовым заводом и т.д., 

видно по результатам исследования. 
Акции локальных компаний покупа-
лись неквалифицированными инве-
сторами в 2020 году в период кризи-
са, чтобы заработать на дальнейшем 
восстановлении, однако в 2021-м они 
перераспределили активы в сторону 
более консервативных инструментов 
для снижения рисков, отметила Ана-
стасия Кошелева. К тому же они при-
влекли внимание быстрым ростом.

В десятку лидеров по инвестици-
ям среди российских регионов вошли 
Москва, Санкт-Петербург, Краснодар-
ский и Красноярский края, Москов-
ская, Свердловская, Самарская и Ново-
сибирская области, а также Татарстан 
и Башкирия.

Крупнейшие брокеры подтверди-
ли рост спроса россиян на вложения 
в акции. Объём торгов иностранны-
ми бумагами за январь–август 2021 
года на Санкт-Петербургской бирже 
составил $259 млрд — на 55% больше, 
чем за аналогичный период 2020-го, со-
общил старший аналитик «МКБ Инве-
стиции» Антон Старцев. В СПБ Бирже 
на запрос «Известий» о тенденциях 
на рынке в 2021-м не ответили.

В «БКС Мир инвестиций» также за-
фиксировали рост спроса неквалифи-
цированных инвесторов на вложения 
в акции: портфель их клиентов в ино-
странных бумагах увеличился в два 
раза в сентябре 2021 года по сравне-
нию с аналогичным месяцем 2020-го, 
а соответствующий показатель по рос-
сийским акциям — в полтора раза. Од-
нако размер вложений в российские 
бумаги оказался выше, сообщил ру-
ководитель департамента интернет-
брокер «БКС Мир инвестиций» Игорь 
Пимонов.

Такой интерес частных игроков 
связан с ростом на фондовом рын-
ке и доступностью биржевой инфра-
структуры, считает директор депар-
тамента управления благосостоянием 
ПСБ Алексей Жоголев. По его словам, 
в этом году наиболее популярными 
стали акции металлургических, угле-
добывающих и сырьевых компаний, 
а также в особенности предприятий 
топливной промышленности.

В иностранных бумагах наиболь-
ший спрос российские инвесторы про-
явили к сектору высоких технологий, 
на который пришёлся 31% вложений, 
и сфере транспорта, занявшей 10%, до-
бавил директор по стратегии ИК «Фи-
нам» Ярослав Кабаков. В первом квар-
тале 2021-го популярность западных 
акций увеличилась за счёт расшире-
ния списка иностранных компаний, 
торгуемых на Московской бирже, од-
нако во втором квартале интерес на-
селения сместился к российским ак-
циям и облигациям, сообщил эксперт.

Несмот ря на скачок сп роса 
на российские бумаги, иностранные 
не утратят популярности, уверен на-
чальник управления торговых опера-
ций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващен-
ко. При сохранении текущих низких 
ставок для долларовых депозитов ин-
весторы продолжат искать дополни-
тельную доходность на рынке акций, 
но объёмы уменьшатся по сравне-
нию с 2020 годом, считает директор 
по инвестиционному консультиро-
ванию «Открытие Private Banking» Де-
нис Горев.

Основные причины повышения 
популярности российских акций — 
ожидаемые дивиденды и укрепле-
ние рубля. Национальный фондовый 
рынок растёт в том числе благода-
ря нефтяным котировкам, и это при-
влекает игроков, объяснил доцент ка-
федры финансового менеджмента РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Аяз Алиев.

Положение дополняется надёжной 
макроэкономической ситуаций, не-
смотря на высокую инфляцию, отно-
сительно низким уровнем госдолга, 
профицитным бюджетом и т.д. В ре-
зультате с января по середину октя-
бря 2021-го индекс Мосбиржи под-
нялся на 30%, а американский индекс 
акций S&P 500 — на 18%, сообщил глав-
ный экономист информационно-ана-
литического центра TeleTrade Марк 
Гойхман. Кроме того, при вложени-
ях в иностранные акции есть риски 
потерять доходность из-за курсовых 
разниц, свою роль играет и специфи-
ка страны, добавил Аяз Алиев.

Экономика и бизнес

Watch в руку
Что показал тест часов Apple седьмой серии

Валерий Кодачигов

A pple 15 октября начинает мировые 
продажи умных часов Watch Series 7, 

стартуют они и в России. До премьеры 
с новинкой ознакомились «Известия». 
Как и обещали в «яблочной» корпора-
ции, новый гаджет получил более широ-
кий и яркий экран, которым комфортнее 
пользоваться, чем на устройствах преды-
дущих моделей. Также у часов появились 
новые циферблаты и режимы трениро-
вок плюс они стали быстрее заряжать-
ся. Некоторые новые опции смотрят-
ся крайне непривычно и требуют то ли 
повышенной сноровки пользователей, 
то ли доработки.

Мировые продажи Apple Watch 
Series 7 начнутся 15 октября. С этого 
дня гаджет будет доступен и в России — 
наша страна вошла в число рынков так 
называемой первой волны. Устройства 
с диагональю дисплея 41 и 45 мм в ин-
тернет-магазине Apple уже можно за-
казать за 36,99 тыс. и 39,99 тыс. рублей 
соответственно. Помимо Series 7 в про-
даже останутся старые Series 3 и «бюд-
жетные» Apple Watch SE, появившиеся 
в прошлом году.

В этом году вендор обновил дизайн 
умных часов, пожалуй, наиболее ради-
кально с момента их появления на рын-
ке в 2014-м. Дисплей стал больше: его 
увеличили за счёт утончения боко-
вых рамок. При сравнении выключен-
ных Series 6 и Series 7 разница в разме-
рах не так заметна. Однако в рабочем 
состоянии экран часов седьмой серии 
и элементы на нём (цифры, буквы, икон-
ки приложений и пр.) действительно ка-
жутся крупнее. И изображение на новых 
часах, как и обещала Apple на презен-
тации 14 сентября, действительно ярче.

На практике это значит, что читать 
тексты на экранчике часов стало удоб-
нее, равно как и смотреть фотографии 
(на Apple Watch предыдущих серий 
они зачастую превращались в мало-
смотрибельный набор цветных пятен). 

При этом несколько по-другому теперь 
воспринимаются и некоторые встроен-
ные в часы приложения. В гаджете ста-
ло комфортнее пользоваться, к примеру, 
калькулятором (раньше попадать в его 
кнопки на часах было проблематично).

Ещё одна интересная особенность 
дисплея — в силу новой геометрии улуч-
шилась видимость экрана с неудобных 
углов. То есть когда вы пытаетесь загля-
нуть на часы сбоку, сделать это с Series 7 
чуть проще, чем с Series 6.

Заряжать новую конструкцию пред-
лагается также по-новому. Apple впер-
вые начала комплектовать часы заряд-
ным кабелем с разъёмом USB-C. С ним 
они будут заряжаться быстрее, обеща-
ла корпорация ранее. У «Известий» по-
лучилось довести заряд Apple Watch 
Series 7 с 25 до 100% с новым кабелем 
за 40 минут. За то же время через обыч-
ный USB полностью зарядились Series 6, 
в которых оставалось около 60% бата-
реи. Правда, к Watch Series 7 зарядное 
устройство не прилагается.

Apple Watch Series 7 работают на но-
вой операционной системе watchOS 8. 
Первое впечатление — множество мел-
ких и приятных фишек. Например, те-
перь в качестве циферблата на негасну-
щий, постоянно работающий дисплей 
можно установить фотографию из аль-
бома на iPhone. Появилась отдельная 
иконка для активации меток AirTag, 
которые Apple выпустила в этом году. 
Стильно смотрятся новые циферблаты 
(например, «Вокруг света»). В новых ча-
сах появился режим тренировки «Вело-
сипед», а также функция распознавания 
и оповещения экстренных служб о том, 
что человек с него упал.

Но самое интересное и неоднознач-
ное нововведение — это функция вво-
да текста, причём сразу несколькими 
способами. Ещё на сентябрьской пре-
зентации часов было объявлено о появ-
лении в них QWERTY-клавиатуры. Она 
действительно там есть, но поддержи-
вает пока только английский язык. Пер-

вое впечатление — клавиши очень мел-
кие, и, чтобы попасть в нужную кнопку 
и не переключиться в символьный ре-
жим, нужна недюжинная сноровка.

Не обладающим ею пользователям 
Apple тут же предлагает выход — в при-
ложении «Часы» на iPhone появилась 
строка ввода текста: если его не уда-
лось набрать на часах, можно сделать 
это на привычной клавиатуре смартфо-
на и большом дисплее.

Корректно поддерживают ввод да-
леко не все приложения. Например, 
Telegram предлагает набирать сооб-
щения с помощью рукописного вво-
да (на экране часов можно пальцем 
начертить буквы, которые потом пре-
образуются в печатный текст) или нади-
ктовывать голосовые послания. Ауди-
опослания отправляются без проблем. 
При попытке воспользоваться клавиа-
турой приложение предлагает ввести 
текст с iPhone. А в поле рукописного вво-
да просто отсутствует кнопка «Отпра-
вить».

В приложении «Сообщения» все 
кнопки на месте. Можно «нарисовать» 
текст латиницей на дисплее часов, прав-
да, представление устройства о том, как 
выглядят буквы, цифры и знаки препи-
нания, сильно отличаются от представ-
лений корреспондента «Известий». По-
этому в машинописном виде частенько 
получается совсем не то, что хотелось 
бы. Также в «Сообщениях» можно на-
диктовать фразу — часы распознают 
её и переведут в текст на русском язы-
ке. Функция работает вполне сносно, 
но иногда неправильно распознаёт сло-
ва, порой несколько подряд.

Можно придумать множество спо-
собов использования таких часовых 
коммуникаций — занятия спортом, по-
ездки в переполненном общественном 
транспорте или совещания, то есть си-
туации, в которых по каким-то причи-
нам невозможно или неудобно исполь-
зовать iPhone. Но в первую очередь эти 
опции адресованы владельцам часов 
с поддержкой электронной SIM-карты 
(eSIM). Устройства такого рода прода-
ются и используются, например, в США 
и позволяют звонить, принимать звон-
ки автономно от iPhone, для работы 
им не нужно, чтобы аппарат постоянно 
находился рядом. Но когда такие часы 
появятся в РФ, а сотовые операторы нач-
нут поддерживать их работу — пока не-
известно.

В целом пользователям, готовым 
потратить на модный аксессуар 40 тыс. 
рублей, такой гаджет можно рекомендо-
вать. Тем более что в этом году часы вы-
пускаются в пяти новых цветах, среди 
которых наиболее бросаются в глаза зе-
лёный, синий и красный — так что поку-
пателю будет легко выделиться. Правда, 
следует помнить: некоторые функции 
в Apple Watch Series 7 пока всё-таки вы-
глядят как задел на будущее — скорее 
всего, их будут дорабатывать позже.

МНЕНИЕ

« НОВОВВЕДЕНИЕ 
СУЩЕСТВЕННО 
ОГРАНИЧИТ ДО-

ХОДЫ МНОГИХ ИГРОКОВ, 
ОСОБЕННО ТЕХ КОМПАНИЙ, 
В КОТОРЫХ ПРИБЫЛЬ ОТ РЕ-
АЛИЗАЦИИ ДОПОЛНИТЕЛЬ-
НЫХ УСЛУГ ДОСТИГАЕТ 25–
30% ОТ ЕЁ ОБЩЕГО ОБЪЁМА

Заполнить всё
Подход к расчёту стоимости кредита кардинально поменяют в 2022-м
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Бить в прицел
Усложнить доступ к оружию могут уже в 2022 году

Анастасия Платонова,  
Вероника Кулакова

Комиссия правительства по законо-
проектной деятельности одобрила 

проект поправок в федеральный закон 
«Об охоте...» в отношении получения охот-
ничьих билетов, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе кабмина. После рассмо-
трения вопроса на заседании он будет 
внесён в Госдуму, добавили там. Депута-
ты рассчитывают, что нормы начнут дей-
ствовать уже в сентябре 2022 года. По ним 
получить оружие станет сложнее — кан-
дидатам понадобится пройти обучение 
и сдать экзамен на знание охотничьего 
минимума (сейчас достаточно с ним про-
сто ознакомиться), а также получить ме-
дицинское заключение о состоянии здо-
ровья. Это поможет снизить количество 
ЧП в России с применением огнестрела, 
уверены профильные эксперты.

�� ПРАВО НА БИЛЕТ

В понедельник, 11 октября, правитель-
ственная комиссия по законопроект-
ной деятельности одобрила дорабо-
танные поправки в федеральный закон 
«Об охоте и сохранении охотничьих ре-
сурсов...». Об этом «Известиям» сообщи-
ли в пресс-службе кабмина. Документ, 
разработанный Минприроды, пред-
лагает обязать граждан, впервые пре-
тендующих на получение охотничьего 
билета, проходить обучение и сдавать 
экзамен по программе охотничьего ми-
нимума, отметил в разговоре с «Извес-
тиями» член правкомиссии, председа-
тель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

— Охотничий минимум включает 
в себя знание правил охоты, требований 
безопасности при осуществлении охоты, 
а также основ биологии диких животных. 
Для допуска к экзамену на сдачу охотни-
чьего минимума кандидат должен будет 
предъявить медсправку об отсутствии 
медицинских противопоказаний к вла-
дению оружием, — рассказал эксперт.

Он пояснил, что по действующему за-
конодательству граждане должны под 
роспись знакомиться с требованиями 
охотничьего минимума.

— Такая процедура не гарантирует 
получения кандидатом необходимых 
знаний. К сожалению, многие ограни-
чиваются лишь формальным действи-
ем — проставлением подписи в графе, — 
сказал Владимир Груздев.

В итоге в течение последних пяти-
шести лет ежегодно выявляется свыше 
50 тыс. правонарушений на охоте, под-
черкнул эксперт. По его словам, мини-
мальное количество несчастных слу-
чаев начиная с 2015 года не опускается 
ниже 40 в год. В 2016-м было 60 инциден-
тов, в 2019-м — 58, сообщил эксперт.

�� МИНИМИЗИРОВАТЬ 
ПРОИСШЕСТВИЯ

Законопроект направлен на то, чтобы 
минимизировать несчастные случаи 
и правонарушения на охоте, а также 
снизить ущерб охотничьим ресурсам 
и среде их обитания, отметил Влади-
мир Груздев.

— Инициатива предполагает, что по-
рядок проведения обучения и провер-
ки знаний охотничьего минимума бу-
дет устанавливаться правительством 
России. Само же обучение и приём эк-
заменов будут осуществлять региональ-
ные власти. Вступление законопроек-
та в силу предполагается с 1 сентября 
2022 года, — добавил эксперт.

Охотничий билет или спортивная ли-
цензия — обязательные документы для 
приобретения оружия с правом его но-
шения, уточнено на сайте mos.ru.

Законопроект с большой вероят-
ностью будет поддержан в обозримом 
будущем, сказал «Известиям» депутат 
Госдумы Анатолий Выборный. По его 
словам, ожидается, что в ноябре 2021-го 
он поступит в парламент, а в первом по-
лугодии 2022-го будет принят, уйдёт 
в Совет Федерации и затем на подпись 
президенту. Вполне возможно, что 

с 1 сентября следующего года норма уже 
будет работать, уточнил парламентарий.

— Подобные инициативы мы рассма-
триваем в первую очередь как мощную 
превенцию — способ предотвратить не-
счастные случаи и преступления. Из-
вестны печальные примеры, когда вроде 
бы легально полученное оружие исполь-
зовалось в преступных целях на фоне 
психических отклонений, нервного пе-
ревозбуждения его владельца. Недавно 
мы наблюдали это в образовательных 
организациях. Это сильно ухудшает кри-
миногенную ситуацию в стране, и с по-
мощью этой инициативы мы сможем 

снизить количество таких трагедий. За-
прос давно сформировался в обществе, — 
подчеркнул депутат.

«Известия» направили запрос в Мин-
природы.

�� ВОПРОС ДОРАБОТОК

Законопроект может быть доработан, 
Госдума готова рассматривать разные 
предложения, заметил Анатолий Вы-
борный.

— На мой взгляд, должна быть еди-
ная база владельцев оружия, куда бу-
дут иметь доступ Росгвардия, Мин-
здрав, МВД, системы правосудия. К тому 
моменту, как мы выдаём разрешение 
на оружие, соискатель уже прошёл все 
проверки. Но вполне возможно, что че-
рез месяц что-то изменится: он попадёт 
к наркологу или совершит тяжкое пре-
ступление. Регулятор в лице Росгвар-
дии в этот же день на компьютере дол-
жен получить сигнал и принять решение 

о том, чтобы приостановить лицензию 
на оружие — и столь нужного механизма 
на данный момент нет. Сейчас мы ведём 
анализ, какие нормы принять. Нужно по-
заботиться об этом — в рамках этой ини-
циативы или другой, — сказал он.

Требования к получению охотни-
чьего билета, а следовательно, и права 
на ношение оружия, давно пора ужесто-
чить, заявил ранее «Известиям» пред-
ставитель Союза охотников России Ан-
дрей Баринов.

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ МЕДИКОВ

Согласно нынешней редакции законо-
проекта, существенным изменением мо-
жет стать требование о медицинском за-
ключении, считает зампред коллегии 
адвокатов «Корчаго и партнёры» Тимур 
Баязитов.

— Сейчас подзаконные акты требу-
ют от претендента на охотничий билет 
пройти нарколога и психиатра. Теперь 
же регулятор предлагает медицинское 
освидетельствование — то есть специ-
алист должен будет дать заключение 
по конкретному человеку. А это значит, 
нужно провести ему тесты, сделать свои 
выводы, — отметил юрист.

Он добавил, что процедура позволит 
привлекать к ответственности тех меди-
ков, которые, по сути, одобрили получе-
ние охотничьего билета неблагонадёж-
ным гражданам. Например, речь может 
идти о халатности специалиста.

Впрочем, некоторых врачей мож-
но подкупить, опасается председатель 
московского межрегионального про-
фсоюза полиции и Росгвардии Миха-
ил Пашкин.

— Вместо обследования у психиатра 
нужно каждого претендента на покуп-
ку оружия проверять на полиграфе ано-
нимно — и не на частном, а на государ-
ственном, как делают с сотрудниками 
полиции. Это машинная независимая 
проверка, которую не подделаешь, — 
предложил эксперт.

По его словам, процедура поможет 
выявить, например, склонен ли чело-
век к чужому влиянию. Если да, ему сто-
ит продлить испытательный срок ещё 
на пару лет, полагает специалист.

Проверочная забота
Школьников хотят исследовать на агрессивность

Наталья Башлыкова

Российских школьников планируют ис-
следовать на агрессивность и склон-

ность к насильственным действиям. Как 
выяснили «Известия», правительствен-
ная комиссия по профилактике право-
нарушений рекомендовала провести 
такие исследования Минобрнауки по-
сле участившихся нападений учащих-
ся на школы. Как отмечают в комиссии, 
за последние три года в России произо-
шло 58 подобных происшествий. Экс-
перты оценивают эти меры по-разному, 
однако признают, что подростки стали 
более жестокими и агрессивными.

�� НЕОБХОДИМЫЕ МЕРЫ

По информации «Известий», правитель-
ственная комиссия по профилактике 
правонарушений считает необходимым 
принять новые меры по усилению кон-
троля за молодёжной и подростковой 
средой. Одной из них могут стать соци-
ологические исследования в образова-
тельных учреждениях на агрессивность 
и склонность учащихся к насильствен-
ным действиям. Об этом говорится в до-
кументе, который имеется в распоряже-
нии «Известий».

«За прошедший год органами вну-
тренних дел рассмотрено 1,3 млн жа-
лоб, заявлений и сообщений по вопро-
сам профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолет-
них. На учёт были поставлены 129 тыс. 

несовершеннолетних. Из них за админи-
стративные правонарушения — 71,7 тыс., 
не подлежащих уголовной ответствен-
ности вследствие недостижения воз-
раста  — 16,1  тыс., подозреваемых 
и обвиняемых в совершении преступле-
ний — 14 тыс., за употребление алкоголь-
ных напитков — 35,2 тыс., наркотических 
и психотропных средств — 2,1 тыс.», — го-
ворится в документе.

В решении правкомиссии отмечает-
ся, что благодаря мерам профилактики 
за последние десять лет уровень под-
ростковой преступности снизился почти 
в два раза. Однако остаётся актуальной 
проблема проявления несовершенно-
летними агрессии и насилия, в том числе 
подготовки нападений на учащихся и пе-
дагогов образовательных организаций.

«В период с 2017 по 2020 год зафик-
сировано 58 происшествий в 33 регио-
нах страны. На стадии приготовления 
правоохранительными органами пре-
сечено 82% происшествий», — отмеча-
ется в решении.

Как считают в комиссии, анализ этой 
ситуации говорит о необходимости кон-
солидации усилий всех органов власти 
по выработке упреждающих мер по кон-
тролю над молодёжной и подростковой 
средой.

«С учётом изложенного правитель-
ственная комиссия по профилактике 
правонарушений решила рекомендо-
вать Минобрнауки России разработать 
учебно-методические материалы по теме 
“Методика проведения в образователь-

ных организациях комплексных социо-
логических исследований, психолого-пе-
дагогических мероприятий на изучение 
склонности обучающихся к агрессии 
и насильственным действиям, выявление 
предпосылок для формирования и разви-
тия молодёжных субкультур, а также ис-
следование причин, условий и факторов, 
влияющих на радикализацию молодёжи 
в РФ”», — говорится в документе.

О проведённой работе министер-
ство должно проинформировать пра-
вительственную комиссию до 15 янва-
ря 2022 года.

Также Минпросвещения рекомен-
дуется увеличить в дошкольных, обра-
зовательных и профессиональных об-
разовательных учреждениях штатную 
численность педагогов-психологов с по-
вышением их квалификации.

«Известия» направили запрос в Мин-
обрнауки о том, на каком уровне прора-
ботки находится поручение комиссии, 
а также когда социологические иссле-
дования могут быть проведены в школах 
и других образовательных учреждениях.

�� ШКОЛА СТАЛА ДРУГОЙ

Учителя, с которыми пообщались «Из-
вестия», считают предложенные меры 
правильными.

— Конечно, такие исследования в шко-
лах нужны, как и увеличение в них пре-
подавателей — социологов и психологов. 
Сейчас такие сложные дети зачастую 
лишены всякого воспитания. Ведут себя 

как хотят, ни с кем и ни с чем не счита-
ясь, — пояснила «Известиям» заслужен-
ный учитель России, руководитель об-
щественного совета по модернизации 
образования Любовь Павлюченкова.

По её словам, это связано с тем, что 
школа стала другой, а педагоги менее 
ответственно подходят к своей работе.

— Раньше учитель знал семью каждо-
го своего ученика, следил за его успе-
ваемостью, ходил по домам. А сейчас, 
если ребёнок добивается каких-то успе-
хов, то только благодаря репетиторам. 
Но деньги на них есть не у всех. Поэто-
му дети в основном предоставлены сами 
себе и никем не контролируются. Плюс 
влияние компьютеров и мобильников, — 
отметила эксперт.

Преподаватель рязанской общеобра-
зовательной школы № 47 Людмила Смо-
лякова также считает инициативу МВД 
полезной.

— Это нужно, актуально, поскольку 
случаи агрессивного поведения детей 
значительно участились. Молодёжь ста-
ла более жестокой, как и более часты-
ми стали драки подростков. Происхо-
дят даже нападения на учителей. Может 
быть, это связано с ситуацией в семьях, 
может, с окружающей средой, — поясни-
ла она «Известиям».

Заведующий кафедрой психиатрии 
и медицинской психологии РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова, доктор медицинских наук 
Андрей Шмилович полагает, что одни 
психологи в школе проблему не решат.

— Считаю, эти меры не помогут, потому 
что нельзя такую серьёзную глобальную 
проблему психического здоровья под-
ростков решать введением дополнитель-
ной ставки психолога. Это всё равно что 
с деревянной шашкой идти против танка. 
Необходимы глобальная реорганизация 
и совершенствование детской и подрост-
ковой психиатрической службы. Она 
требует развития, существенного рас-
ширения кадров и приличных финансо-
вых вливаний в амбулаторное и стацио-
нарное звено, которое по-настоящему 
занимается профилактикой, диагности-
кой, лечением психических расстройств 
у детей, — заявил он «Известиям».

По его словам, сегодня 15-миллион-
ный город Москва имеет в своём распо-
ряжении только одну психиатрическую 
больницу, в которой есть всего несколь-
ко отделений для детей и подростков.

Впрочем, одним расширением штата 
психологов и исследованием склонно-
сти обучающихся к агрессии правкомис-
сия по профилактике правонарушений 
не ограничивается. Она рекомендует 
усилить воспитательную составляю-
щую в образовательных организациях, 
а также вовлекать детей в обществен-
но полезную деятельность, культурные 
и спортивные мероприятия.

Общество

Ушла в песок 
Почему не удаётся найти Янтарную комнату

Юлия Игнатьева

80 лет назад, в октябре 1941 года, 
из Екатерининского дворца в го-

роде Пушкине под Ленинградом не-
мецкими оккупантами был похищен 
шедевр декоративно-прикладного 
искусства XVIII века — Янтарная ком-
ната. Весной 1945 года произведение, 
перевезённое в Кёнигсберг, бесслед-
но исчезло. Часть историков всё боль-
ше впадают в пессимизм: если Янтар-
ная комната и найдётся, то она будет 
в непригодном для экспонирования 
состоянии, предположили собеседни-
ки «Известий». Однако калининград-
ские специалисты считают, что искать 
в первую очередь нужно там, где про-
изведение исчезло: то есть в границах 
их города.

�� ИСКУССТВОВЕДЫ 
В ШТАТСКОМ

14 октября 1941 года в документах 50-го 
армейского корпуса вермахта была 
сделана запись о транспортировке 
из захваченного гитлеровцами горо-
да Пушкина произведений искусства, 
в том числе облицовки Янтарной ком-
наты Екатерининского дворца.

К приходу немцев значительная 
часть ценностей Царского Села была 
эвакуирована в Новосибирск — в со-
ответствии с эвакуационным планом 
1936 года. Такие планы были разрабо-
таны в каждом музее, тем более в ле-
нинградских, — до 1940 года финская 
граница проходила всего в 32 км от го-
рода. Янтарная комната в том плане 
не значилась.

По предположению старшего науч-
ного сотрудника Института всеобщей 
истории РАН, доцента Дмитрия Сур-
жика, Янтарную комнату было решено 
не трогать из-за её хрупкости. Началь-
ник отдела по связям с общественно-
стью музея-заповедника «Царское 
Село» Ирина Начарова уточнила: уже 
до войны драгоценное убранство нуж-
далось в реставрации — янтарь осы-
пался. Правда, в эвакуационном пла-
не 1938–1939 годов Янтарная комната 
упоминалась, но этот документ был 
утерян. Музейные работники оберну-
ли янтарные панно и предметы в бу-
магу, затем в марлю и вату и остави-
ли на месте.

— Не имея санкции на эвакуацию 
столь значимого произведения ис-
кусства, его решили оставить на месте. 
Никто не предполагал, что немцы бу-
дут продвигаться так быстро, — сказал 
Дмитрий Суржик. — К тому же в шта-
те музея на июль 1941 года оставались 
всего пять человек. Эвакуировать та-
кую хрупкую и объёмную вещь они 
не могли физически.

Немцы вошли в Пушкин 18 сентября 
с заранее подготовленным планом хи-
щения культурных ценностей.

— В конце 1930-х в СССР прибыла 
кунсткомиссия — группа немецких ис-
кусствоведов под руководством Ниль-
са фон Хольста, который управлял 
внешними связями берлинских музе-
ев, — рассказал «Известиям» Дмитрий 
Суржик. — По итогам работы, в частно-
сти, этой комиссии министр пропаган-
ды Йозеф Геббельс приказал подгото-
вить список германских культурных 
ценностей, которые, с его точки зре-
ния, незаконно оказались у иностран-
цев. Янтарную комнату прусский ко-
роль Фридрих I подарил российскому 
императору Петру I, а советская власть 
не имеет к императору никакого отно-
шения — такая была логика.

Янтарная комната попала в список 
из 60 предметов, которые было прика-
зано доставить в рейх.

29  сентября в оккупированный 
Пушкин приехали два искусствоведа, 
которые лично руководили демон-
тажем и транспортировкой произве-
дения. Эту работу выполнили шесть 
солдат из строительной роты под 
командованием унтер-офицера.

Спустя некоторое время изобра-
жение Янтарной комнаты появилось 
на немецких пропагандистских фото-
графиях — её доставили на «родину», 
в Восточную Пруссию, и сделали экс-
понатом музея в бывшем королевском 
замке Кёнигсберг.

�� ПОТЕРИ И НАХОДКИ

Точную дату и обстоятельства исчез-
новения Янтарной комнаты из замка 
Кёнигсберг установить не удаётся: из-
вестно лишь, что это произошло в пе-
риод с 19 февраля по 5 апреля 1945 года.

Часть доставленного из Пушки-
на в Кёнигсберг янтарного убранства 
оставалась нераспакованной — по оцен-
ке замдиректора Калининградского 
областного историко-художествен-
ного музея Анатолия Валуева, около 
20%. Фридрих подарил Петру свой ян-
тарный кабинет, который размещал-
ся в замковом зале, где потолки были 
ниже, чем в Екатерининском дворце 
в Царском Селе.

— В ящиках оставались элементы, 
которые были выполнены под руковод-
ством Растрелли, с тем чтобы по высо-
те заполнить свободное пространство: 
янтарные панели, зеркальные пиля-
стры, различный декор, — рассказал 
Анатолий Валуев.

Предметы из этих ящиков, говорит 
Дмитрий Суржик, время от времени 
всплывают на аукционах. В частно-
сти, 29 апреля немецкие власти вручи-
ли Российской Федерации некоторые 
экспонаты, которые удалось выловить 
на частных аукционах. Это не всегда 
получается. В начале 1990-х мелькнула 
янтарная гемма с воином — она доста-
лась неизвестному покупателю. Спа-
сённые находки вернулись в совре-
менную Янтарную комнату, которую 
31 мая 2003 года воссоздали россий-
ские реставраторы.

— Сегодня в экспозиции Янтарной 
комнаты подлинные часы и комод, — 
рассказала Ирина Начарова. — Рестав-
раторы Царскосельской янтарной ма-
стерской работали над воссозданием 
комнаты на протяжении 20 лет. В 1990-х 
в Германии была обнаружена подлин-
ная флорентийская мозаика из Янтар-
ной комнаты «Осязание и обоняние». 
Когда её сравнили с воссозданной, 
пришли к выводу: это точная копия, 
которая ничем не отличается от ори-
гинала, что доказывает высочайшее 
мастерство наших реставраторов. Се-
годня оригинал хранится в фондах му-
зея, участвует в выставках.

Анатолий Валуев считает огромной 
ошибкой тот факт, что советское руко-
водство не уберегло Альфреда Роде — 

хранителя янтарных коллекций зам-
ка Кёнигсберг, который мог не только 
знать, но и лично участвовать в опера-
ции по демонтажу и вывозу Янтарной 
комнаты. Этот человек вместе с женой 
остался в городе после прихода Крас-
ной армии, но в декабре 1945 года скон-
чался.

�� ПОД ЗЕМЛЁЙ И ПОД ВОДОЙ

Собеседники «Известий» называют ис-
чезновение Янтарной комнаты одной 
из главных загадок XX века. Её поиски 
начались в 1945 году и не прекращают-
ся до сих пор. Количество версий о ме-
стонахождении шедевра исчисляется 
десятками. Однако все они одна за дру-
гой оказывались несостоятельными. 
Сегодня в ходу несколько основных 
версий.

— В 2013 году бывший солдат вер-
махта Вильгельм Крафт заявил, что 
сокровища зарыты на окраине посе-
ления Аса в Северной Ютландии, — на-
помнил Дмитрий Суржик. — Учитывая, 
что морские коммуникации Гитлера 
находились под прицелом союзников, 
коды Энигмы были дешифрованы и су-
довые журналы большинства кораб-
лей доступны, версия представляет-
ся маловероятной. В марте 2019 года 
была обнаружена дневниковая запись 
офицера СС Эгона Олленхауэра — если 
ей верить, Гитлер отдал приказ спря-
тать 260 грузовиков с различными 
ценностями в 11 местах на террито-
рии Польши.

« ОХОТНИЧИЙ МИ-
НИМУМ ВКЛЮЧА-
ЕТ В СЕБЯ ЗНАНИЕ 

ПРАВИЛ ОХОТЫ, ТРЕБОВА-
НИЙ БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ 
ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ОХОТЫ, 
А ТАКЖЕ ОСНОВ БИОЛОГИИ 
ДИКИХ ЖИВОТНЫХ
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Зоя Игумнова

Корейское шоу Netflix «Игра в кальма-
ра» перешло порог в 111 млн просмо-

тров, став самым популярным сериалом 
платформы за всю её историю, но нра-
вится он не всем. Инфлюенсеры вроде 
BadComedian (Евгений Баженов) выска-
зываются о хите негативно. Лига безо-
пасного интернета получила жалобы 
от родителей, которые утверждают, что 
сериал смотрят их дети, несмотря на мар-
кировку «18+». СМИ тиражируют сообще-
ния об иностранных школьниках, кото-
рые копируют жестокие забавы из шоу. 
Психологи ломают копья, споря о влия-
нии «Игры в кальмара» на неокрепшую 
детскую психику. Ритейлеры отмечают 
огромный рост на мерч — товары с атри-
бутикой сериала. Поисковые запросы 
на них в «Объявлениях» в «ВКонтакте» вы-
росли на 233% с 4 по 10 октября. Ожида-
ется даже, что Хэллоуин в этом году бу-
дет во многом посвящен «Игре».

�� ПО СЛЕДАМ «ПАРАЗИТОВ»

Сериал вышел на Netflix ещё 17 сентя-
бря и не сразу обратил на себя внимание 
широкой аудитории. На стриминговом 
сервисе много контента из Южной Ко-
реи — как сериалов, так и полных метров. 
На волне популярности «Паразитов» 
ауди тория с интересом смотрит всё, 
что произведено в стране, где Восток 
настолько плодотворно и неоднознач-
но ведёт культурный диалог с Западом. 
Неожиданно для всех, в том числе для 
Netflix, «Игра в кальмара» стала не про-
сто суперхитом, но и заткнула за пояс 
всех рекордсменов сервиса, оставив 
позади и «золотого призёра» — сериал 
«Бриджертоны». У того за первый месяц 
было 83 млн просмотров, у «Игры» — уже 
более 111 млн.

Несколько сотен добровольцев уча-
ствуют в реалити-шоу на выживание. 

Чем меньше остаётся в живых, тем боль-
ше банк. Героям приходится проходить 
радикальные версии «детских» игр типа 
«двигайся — замри», где выбывание — это 
немедленная и жестокая смерть. Всё 
это в стильном антураже, с надсмот-
рщиками в необычной форме и с за-
крытыми лицами. Есть на что полюбо-
ваться. Подробнее о сюжете и эстетике 
се риала можно прочесть в материале 
«Известий».

В российском Netflix «Игра в кальма-
ра» тоже на первом месте, как и в 90 дру-
гих странах, где работает сервис. Но ли-
кование по этому поводу испытывают 
далеко не все, разве что интернет-мага-
зины, где резко выросли продажи това-
ров с атрибутикой сериала. И если этот 
интерес можно объяснить приближа-
ющимся Хэллоуином, то рост спроса 
на слипоны марки Vans, в которых хо-
дят герои, на 7800% никакими праздни-
ками объяснить нельзя.

С другой стороны, на «Игру» обру-
шилась критика — и всесторонняя. Так, 
родители, встревоженные новостями 
о том, что за рубежом школьники нача-
ли имитировать жестокие игры из се-
риала, начали писать жалобы в Лигу 
безопасного интернета, требуя про-
верки шоу и немедленных мер, чтобы 
обезопасить детей от просмотра кон-
тента 18+.

Директор Лиги безопасного ин-
тернета Екатерина Мизулина в своём 
Telegram-канале написала, что «провер-
кой могут заниматься только правоох-
ранительные органы и Роскомнадзор. 
А мы к ним не обращались по вопро-
су сериала “Игра в кальмара”. Но если 
вы настаиваете, то мы, конечно, подума-
ем. Пока психологи смотрят, материалы 
мы от них не получали. Соответствен-
но, и обращений в правоохранитель-
ные органы и Роскомнадзор не было. 
И обеспокоены эксперты больше игрой 
из фильма, чем самим фильмом как та-
ковым».

�� ОБСУДИТЬ, А НЕ ЗАПРЕТИТЬ

Кандидат психологических наук Алек-
сандр Невеев настроен решительно 
против сериала. Прежде всего из-за его 
идеологии. Зрителю, считает он, навя-
зывается притягательная идея, что 
деньги — высшая ценность, ради кото-
рой можно убивать и рисковать жиз-
нью. Даже умереть. И речь не идёт о том, 
чтобы заработать себе на пропитание, 
на операцию или просто сколько-то. Ге-
рои хотят сразу миллиарды! И у молодё-
жи пишется на подкорку, что для того, 
чтобы заработать миллиард, надо убить, 
скажем, пятьсот человек.

— Кем такой ребёнок вырастет? — за-
даётся вопросом Александр Невеев. — 
Это ведь не «посмотрели и забыли», 
сериал уже запустил флешмоб, люди по-
купают обувь, как у героев, форму ох-
ранников из игры. Значит, люди превра-
щают вымысел в нечто реальное.

Дальше, убеждён психолог, подрост-
ки будут организовывать нечто подоб-
ное и избивать одноклассников за день-
ги. Это происходит и без сериала, но его 
идеология идеально ложится на такое 
поведение. Очевидно, что опасные мо-
лодёжные субкультуры никуда не де-
лись, школьники приносят в классы 
оружие и стреляют. У ребёнка личность 
ещё не сложилась, он находится в по-
иске идеалов, которые лягут в основу 
его личностной структуры. Здесь воз-
никает вопрос ценности денег, богат-
ства и ценности жизни, понимания того, 
что такое жертва и ради чего она может 
приноситься.

— Странно было бы ожидать от Кореи 
продвижения общечеловеческих идеа-
лов, — рассуждает Александр Невеев. — 
Это страна, национальная идентичность 
которой сегодня стёрта. Корейцы вы-
беливают свою кожу, расширяют гла-
за, стесняются своей расы, о своей тра-
диционной культуре вообще забыли. 
А у нас — форменное безобразие: совре-

менный интернет не позволяет соблю-
сти возрастные ограничения. Сегодня 
ребёнок может с телефона или планше-
та посмотреть любой сериал или фильм 
18+. Никаких реальных механизмов по-
мешать ему не существует, с этим надо 
что-то делать.

Совсем другую позицию занимает 
президент Ассоциации детских психи-
атров и психологов Анатолий Северный.

— Мне запреты не кажутся действен-
ными, — подчеркнул он. — Дети всё рав-
но находят этот контент. Всё запретить 
невозможно. Надо действовать вос-
питанием, а не запретами. Надо выяс-
нить, как ребёнок воспринял скачан-
ный фильм, разобрать с ним этот фильм, 
внушить ему правильную реакцию. Об-
судить, а не запретить. Как ребёнок вос-
примет ваш совет — зависит от ваших 
отношений с ним. Что касается жесто-
кости, то ведь лиса съедает колобка, 
и это тоже жестоко. Что с этим делать? 
Только выработать с ребёнком разум-
ную реакцию на это. А запретный плод 
сладок, он вызовет только более острое 
желание узнать.

�� СЕРИАЛ ДЛЯ ВСЕХ

Российские критики, кинематографи-
сты и блогеры тоже относятся к сери-
алу неодинаково, хотя к ограничениям 
на просмотр пока не призывают. Напри-
мер, СМИ широко растиражировали от-
рицательный отзыв Евгения Баженова 
(BadComedian), хотя сам блогер, похоже, 
придерживается умеренной позиции.

— Мне не очень понравился сериал — 
бывает такое, — объяснил он свою точ-
ку зрения «Известиям». — Не хочу ска-
зать, что это худший сериал на свете, 
просто считаю, что он не способен уди-
вить, он — вторичный. Я даже выложил 
у себя на канале список недавних попу-
лярных сериалов, которые это доказы-
вают. Тут налицо оверхайп, хотя если 
человек только открывает для себя этот 
жанр, сериал — не худший вариант.

Сцены и диалоги в «Игре» затяну-
ты, считает Баженов, хотя есть наход-
ки в области дизайна, внимание дер-
жат «детские» игры, но их недостаточно. 
Очень бьёт по восприятию финал — 
он сильно портит впечатление.

— Но если речь идёт о каких-то за-
претах, то я обеими руками за сери-
ал, — восклицает Баженов. — Какая мо-
жет быть цензура, если на российских 
экранах спокойно показывали круп-
ным планом, как у человека отрывает-
ся голова в «Союзе спасения», и никто 
почему-то это не запрещал, не устраи-
вал психологических проверок? У филь-
ма рейтинг 12+ был. Это западное кино 
можно осуждать, а наше — нормально, 
психике не навредит. 

«Французы считают, что им любовь как явление принадлежит»
Актёры Ромен Дюрис и Эмма Маккей — о биографической мелодраме «Эйфель»,  
сравнении с «Титаником» и съёмках после локдауна

Сергей Сычёв

О дин из самых дорогих французских 
фильмов — «Эйфель» — снят с гол-

ливудским размахом. Особенно впе-
чатляет основание Эйфелевой башни 
в натуральную величину, построенное 
специально для картины. Сюжет расска-
зывает историю любви создателя баш-
ни Гюстава Эйфеля и некой Адрианны, 
без которой и башни не было бы, и Па-
риж был бы другим. Накануне выхода 
картины в российский прокат «Известия» 
поговорили с исполнителями главных 
ролей — секс-символом французского 
кино Роменом Дюрисом и звездой нет-
фликсовского шоу «Сексуальное про-
свещение» Эммой Маккей.

Похоже, в фильме «Эйфель» монумен-
тально всё, включая саму башню, лю-
бовь персонажей и особенно — мону-
ментальную «химию» между вами. Как 
вам удалось? Повезло?

Эмма Маккей: Повезло, наверное. 
Над «химией», конечно, можно работать, 
есть большой инструментарий, но в дан-
ном случае нам просто безумно повез-
ло. Всё началось с огромного взаимно-
го уважения, и с самой ранней стадии 
работы у нас уже был какой-то не-
вероятный контакт и с Роменом, 
и с режиссёром Мартином Бур-
булоном. Мы проделали боль-
шой путь задолго до начала съё-
мок. У нас было несколько читок, 
мы трудились над проработкой 
наших персонажей, обсуждали 
все детали, вплоть до мельчай-
ших. Это была не просто ком-
муникация: мы стали настоящи-
ми друзьями, а не коллегами или 
партнёрами по фильму. Когда та-
кое происходит — это удача, ве-
зение. Потому что оно либо слу-
чается, либо нет.

Ромен Дюрис: Я думаю, при-
чина ещё и в том, что мы были 
очень мотивированы. Этот про-

ект не то что большой, он безумно боль-
шой! И очень сложный. Настоящий вы-
зов. Когда попадаешь в такой проект, 
тебе очень хочется вложить в него всё, 
и у других рядом с тобой такое же жела-
ние. И вот все выкладываются, и возни-
кает нечто чудесное. Мы очень многое 
отдали этому фильму. Надеюсь, он ни-
кого не разочарует. С другой стороны, 
мы вот сейчас говорим с Эммой всё это, 
но ведь нас выбрал режиссёр, это он де-
лал кастинг и свёл нас вместе. Так что, 
может, все вопросы по «химии» надо пе-
реадресовать Мартину, это его заслуга.

Вы возобновили съёмки после локдау-
на, но пандемия никуда не делась, риск 
был выше, чем когда-либо в вашей жиз-
ни. Не было страшно?

Э.М.: Мне точно не было.
Р.Д.: Наш фильм был первым проек-

том во Франции, съёмки которого воз-

обновились после локдауна. Вообще 
первым, мы были первопроходцами! 
Нам разрешили работать наконец-то! 
Мы чувствовали, что на нас все смо-
трят, что от нас всё зависит. И это толь-
ко распаляло нас. Не только актёров, 
но всех, каждого человека на площад-
ке. Это была радость, это было счастье. 
Мы каждый новый день съёмок жда-
ли и не могли дождаться. Такого у нас 
ни у кого ни разу не было, пожалуй. На-
верное, это как если бы каждый день 
была церемония открытия Эйфелевой 
башни. Конечно, мы ежедневно сдава-
ли тесты, носили маски, у нас были са-
мые строгие правила безопасности 
из всех возможных. Но мы как-то со-
всем не обращали на это внимания. Как 
только начали работать, мы мгновен-
но окунулись в другую эпоху и оста-
лись в ней до последнего дня съёмок. 
Но даже когда они закончились, я лич-
но старался делать всё возможное, что-
бы этот радужный пузырь, в котором 
я оказался во время работы, как можно 
дольше не лопался. Я знаю, что не толь-
ко у меня одного было это ощущение. 
Наверное, мы все пытались удержать 
эти счастье и радость вернуться к ра-
боте.

Кстати, а до конца локдауна чем 
вы занимались?

Р.Д.: Да, в общем, тем же, 
чем и все остальные. Посто-
янно проверялся, не заболел 
ли. Следил за новостями. 
Репетировал постоянно, 
каждый день и помногу. 
Ждал, когда можно будет 
вернуться к нормальной 

жизни, к работе.

Что для вас сейчас значит Эйфе-
лева башня?

Э.М.: Я не из Парижа, для 
меня башня — не часть повсед-
невной жизни, я никогда на неё 

не поднималась, между прочим, 

хотя мы с друзьями в школе ездили 
в Париж, любовались ею. Могу сказать, 
что моя точка зрения очень сильно по-
менялась за время работы. Когда вижу 
башню, не могу удержаться от счаст-
ливой улыбки и наплыва самых раз-
ных чувств.

Р.Д.: Я впервые поднялся на Эйфе-
леву башню, когда был совсем малень-
кий. По-моему, я сидел на шее у отца всё 
это время. Ничего толком не запомнил, 
мне тогда мой отец сам казался огром-
ным, как башня. Но было чувство вы-
соты, оно у меня где-то в подсознании 
осталось до сих пор.

Фильм «Эйфель» многие сравнивают 
с «Титаником». Вы обсуждали референ-
сы к вашей картине?

Э.М.: За всё это отвечал режиссёр, 
Мартин. Он искал решения в класси-
ческих фильмах, прежде всего в от-
ношении эстетики. Его интересова-
ло, каким должен быть свет в кадре, 
как должна двигаться камера. Но нам 
никто не давал домашних заданий 
посмотреть срочно вот этот и этот 
фильм. Да я бы и не стала. У меня и так 
есть трактовка моей героини, зачем 
мне ещё что-то где-то искать? Это всё 
было лишнее, мы и так вдохновляли 
друг друга. Сравнение с «Титаником» 
меня всегда смешит. Ну это же совсем 
другая история! Как минимум потому, 
что она рассказывает об известном со-
бытии, и мы сразу знаем, что «Титаник» 
утонет. А про Эйфелеву башню мы зна-
ем, что её построят. Это разного типа 
сюжеты. Оба фильма про любовь, ко-
нечно, но…

Культура

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Нам всем конец»
Режиссёры: Зои Листер Джонс, Дэрил Вейн. В ро-
лях: Зои Листер Джонс, Кэйли Спэни, Хелен Хант.
К Земле летит огромный метеорит, который унич-
тожит всё живое. Самое время для вечеринки. 
Лиза получает приглашение на последнюю пати 
перед концом света. Но как до неё добраться? В 
итоге ей приходится отправиться пешком через 
весь Лос-Анджелес в компании самой себя, толь-
ко на несколько лет младше...

С 18 октября на more.tv

«Виновная сторона»
Режиссёры: Стэйси Мухаммад, Трент О’Доннелл. В 
ролях: Кейт Бекинсейл, Джофф Стульц, Тия Сиркар.
Мрачный комедийно-детективный сериал о жур-
налистке Бет Бейкер. Пытаясь спасти свою ру-
шащуюся карьеру, она цепляется за историю мо-
лодой матери, приговорённой к пожизненному 
заключению за убийство мужа. Но та утвержда-
ет, что невиновна. Пытаясь докопаться до исти-
ны, Бет оказывается в тупике. А тут ещё прихо-
дится бороться с контрабандистами оружия из 
Колорадо...

С 15 октября  в онлайн-кинотеатре «Амедиатека»

«Королевская игра»
Режиссёр: Филипп Штёльцль. В ролях: Оливер Ма-
зуччи, Биргит Минихмайр, Альбрехт Шух.
Вена, 1938 год. Юрист Йозеф Барток с женой со-
бирается покинуть оккупированную нацистами 
Австрию. Но его арестовывает гестапо и требует 
выдать информацию о клиентах. После отказа его 
помещают в одиночную камеру. Но однажды Бар-
току удаётся украсть у своих тюремщиков книгу о 
шахматах. Она становится его спасением.

С 14 октября в кинотеатрах

«Враки, или Завещание барона 
Мюнхгаузена»
Премьера на основной сцене МХТ. Это постанов-
ка по пьесе, написанной режиссёром Виктором 
Крамером при участии Константина Хабенского. 
Её фантастический сюжет основывается на ре-
альных событиях из жизни барона Карла Фридри-
ха Иеронима фон Мюнхгаузена, а также рассказах 
Рудольфа Распе и других авторов, посвящавших 
свои произведения приключениям барона.

16, 17 октября, 19.00 МХТ имени Чехова

«Весёлый солдат»
В основе спектакля — одноимённая повесть Вик-
тора Астафьева, который прошёл всю Великую 
Отечественную войну простым красноармейцем. 
Главный герой спектакля — сам писатель. Из на-
стоящего он вглядывается в прошлое, в себя — 
молодого и весёлого солдата, заново проживает 
свою первую юношескую влюблённость, первое 
ранение, первую потерю, первого убитого немца.

17 октября, 18.00 Московский Губернский театр

«Игроки»
На сцене настоящий апофеоз игры — беспощад-
ной, балансирующей по лезвию ножа, театраль-
ной, бравурной и не знающей никаких преград. И 
в этом весь Николай Гоголь. Блистательная исто-
рия про карточных шулеров описана им с неверо-
ятной жизненной силой. Её персонажи — мастера, 
а то и «философы» в своём «нелёгком деле».

20 октября, 19.00 Малый театр, Основная сцена

«Александр Невский.  
Имя, символ, легенда»
Выставка, приуроченная к 800-летию со дня рож-
дения выдающегося правителя. Особое место в 
экспозиции занимает предмет исключительной 
мемориальной ценности — шлем, принадлежав-
ший отцу полководца, князю Ярославу Всеволодо-
вичу. Центральная часть выставки связана с исто-
рией ордена Святого Александра Невского.

До 12 января Парадный вестибюль Оружейной палаты,  
 Музеи Московского Кремля

«Первоцвет. Ранний цвет в российской 
фотографии. 1860–1970-е годы»
Более 20 лет Мультимедиа Арт Музей приобрета-
ет в свою коллекцию фотографии, которые мож-
но отнести к раннему цвету. Этого материала в 
целом сохранилось немного. Выставку можно на-
звать кратким конспектом истории русской фото-
графии на протяжении столетия. А ещё она позво-
ляет проследить, как менялась жизнь в стране.

До 15 ноября Мультимедиа Арт Музей

«Театр “Практика” в Музее Москвы»
Проект «Театр “Практика” в Музее Москвы» объе-
динит сразу несколько событий. В 17.00 гости при-
глашаются на CEAMMC Multimedia Lab — в лабо-
раторию композиторов и видеохудожников по 
созданию мультимедийных композиций, посвя-
щённых столице. Шесть композиторов, художник 
и пять видеохудожников вместе создали шесть 
мультимедийных композиций. Открытие этого 
действа будет предваряться концертом.
А в 18.30 стартует программа «Манифесты»: пере-
осмысление известных манифестов искусства в 
музыкальной форме. Среди участников — Вадик 
Королев, Ярослав Тимофеев, Алексей Наджаров, 
Алексей Коханов, Николай Попов.

15 октября, 17.00, 18.30 Музей Москвы

«Грустить не надо!»
Классика, джаз, музыка танцевальных оркестров 
30–40-х годов XX века. Любимые шлягеры и новые 
хиты представляют на суд публики народная ар-
тистка России Светлана Безродная и созданный 
и руководимый ею Российский государственный 
академический камерный «Вивальди-оркестр».

14 октября, 19.00 Центральный дом учёных РАН

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

kinopoisk.ru, provzglyad.com, Александр Иванишин | mxat.ru, m-g-t.ru, maly.ru,  
kreml.ru, mamm-mdf.ru, Mosmuseum.ru, Павел Смертин | ТАСС
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«Игра 
в кальмара»

Кому не нравится корейский хит
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Спорт

Солевой порог
Почему у Зайцевой всё-таки отобрали медаль Сочи-2014

Олег Шамонаев,  
Тимур Ганеев

З авершена бюрократическая про-
цедура лишения женской сбор-

ной России по биатлону серебряной 
медали Олимпиады-2014. Первый раз 
обвинения в адрес наших участниц 
этого старта были выдвинуты осенью 
2017 года. После этого было много су-
дов и апелляций, в результате которых 
двукратная олимпийская чемпионка 
Ольга Зайцева признана нарушитель-
ницей антидопинговых правил. Теперь 
четырёхлетняя сага завершена — Меж-
дународный олимпийский комитет 
(МОК) и Международный союз биат-
лонистов (IBU) аннулировали результа-
ты спортсменки в Сочи-2014. В личных 
гонках Зайцева, находившаяся на за-
кате своей карьеры, медалей не завое-
вала. А вот в эстафете награды вместе 
с Ольгой лишились Яна Романова, Ека-
терина Шумилова и Ольга Вилухина. 
Второе место задним числом пере-
шло к норвежкам, а третье — к сбор-
ной Чехии.

Ольга Зайцева, которая в ито-
ге признана единственной наруши-
тельницей антидопинговых правил 
в российском эстафетном квартете 
в Сочи-2014, в нулевых годах была од-
ной из главных звёзд нашего женско-
го биатлона и лидером сборной. Она 
двукратная олимпийская чемпионка 
и трёхкратная чемпионка мира — все 
эти титулы у неё сохранились, несмо-
тря на нынешние неприятности. Рас-
цвет карьеры звёздной спортсменки 
пришёлся на период громких допин-
говых разоблачений в отечественном 
биатлоне — дисквалификации полу-
чили её напарницы Ольга Медведце-
ва (Пылёва), Альбина Ахатова и Екате-
рина Юрьева. Но репутация Зайцевой 
до осени 2017 года была безупречной. 
Более того, она всегда жёстко выска-
зывалась о допинге, а её тренером пе-
ред Играми в Сочи был немецкий спе-
циалист Вольфганг Пихлер, известный 
противник запрещённых препаратов.

— Для меня прошлогоднее решение 
CAS в отношении Зайцевой выглядит 
очень странным, — заявил «Извести-
ям» Вольфганг Пихлер. — Я уверен, что 
это чистая спортсменка, она никогда 
не принимала допинг. Ей надо про-
должать борьбу за своё честное имя 
в гражданском суде, я всегда её под-
держу.

Неприятности с обвинениями в до-
пинге нагнали Ольгу через два года по-
сле того, как она официально завер-
шила карьеру. В 2016-м бежавший 
в США экс-глава Московской анти-
допинговой лаборатории Григорий 
Родченков рассказал следователю 

Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) Ричарду Макларену, что 
среди прочих российских участни-
ков Олимпиады в Сочи в программу 
подмены проб якобы были вовлече-
ны биатлонистки Ольга Зайцева, Яна 
Романова и Ольга Вилухина. Осенью 
2017 года МОК обнародовал эту ин-
формацию и вскоре дисквалифици-
ровал трёх наших спортсменок, анну-
лировав их результаты на Играх-2014. 
На это решение была подана апелля-
ция в Международный спортивный ар-
битраж (CAS), но, поскольку вся трои-
ца наказанных биатлонисток к тому 
моменту завершила карьеру, слуша-
ния и вынесение вердикта затянулись 
на два с половиной года.

— Весь мир знает, что процеду-
ра была длительной и затянутой, — 
подчеркнул в беседе с «Известия-
ми» четырёхкратный чемпион мира, 
экс-президент СБР Владимир Дра-
чёв. — Московская лаборатория нуж-
на была для решения этой проблемы. 
Также были и другие моменты. Надо 
было оценить все взятые анализы 
и пробы. Это не желание нагадить 
нам в очередной раз. Просто обсле-
дование экспертов было длительнее, 
чем мы привыкли. Я не могу говорить 
о справедливости, так как не участво-
вал в этом процессе. Была проделана 
большая работа. Процесс был очень 
большой, не просто кто-то захотел 
навредить Ольге Зайцевой. Говорить, 
что она стала заложником политиче-
ских игр, не стоит. Тут дело не в по-
литике.

Лишь осенью 2020 года CAS обна-
родовал своё решение, которое ока-
залось крайне противоречивым и ком-
промиссным. Романова и Вилухина 
были оправданы, а Зайцева признана 
виновной. Это выглядело очень стран-
но, учитывая, что все спортсменки го-

товились к Сочи-2014 в одной трени-
ровочной группе. Но судьи заявили, 
что на пробирках с пробами оправ-
данных спортсменок обнаружились 
только сколы и трещины, а вот в ана-
лизах Зайцевой найдено значительное 
превышение содержания соли и ДНК 
другого человека. Это якобы свиде-
тельствовало о нелегальных манипу-
ляциях с пробирками. По поводу соли 
Ольга говорила, что причиной могли 
стать икра и красная рыба, которые 
она употребляла в процессе подготов-
ки к Олимпиаде. В эти объяснения суд 
не поверил.

— Всё дело в соли, — рассказал «СЭ» 
адвокат спортсменки Алексей Панич. — 
Это единственное основание, чтобы 
оставить в силе применённые к Зай-
цевой санкции МОК. Арбитры приш-
ли к выводу, что в пробах спортсмен-
ки подозрительный уровень соли. Наш 
довод в том, что это физиологически 
допустимый показатель. Он считает-
ся высоким, но при определённых об-
стоятельствах может наблюдаться 
и у обычного человека. В ряде других 
дел содержание соли действительно 
находилось на таком уровне, что его 
нельзя было объяснить физиологи-
ческой допустимостью. Тот факт, что 
Зайцеву обвинили в нарушении анти-
допинговых правил исключительно 
из-за уровня соли, физиологически 
допустимого в её пробе, будет одним 
из оснований для обращения в Феде-
ральный суд Швейцарии.

Дмитрий Сомов

В любительских MMA скандал. Пре-
зидент Украинской федерации 

по смешанным боевым искусствам 
Владимир Тесля заявил, что на чем-
пионат Европы в Киеве не допустят 
спортсменов из России. Турнир дол-
жен пройти в украинской столице 
с 5 по 9 ноября. Если в Киеве действи-
тельно будут препятствовать участию 
российских бойцов, то наших соседей 
могут лишить проведения ЧЕ. Об этом 
уже заявили в Глобальной ассоциации 
смешанных единоборств. В Союзе 
MMA России заявляют, что предстоя-
щий турнир на Украине и вовсе неле-
гитимен — Евро уже прошёл в Казани 
в августе, и победу там одержали как 
раз отечественные бойцы.

�� СПОРТ И ПОЛИТИКА

На прошлой неделе президент Укра-
инской федерации по смешанным 
боевым искусствам Владимир Тесля 
сделал сенсационное заявление.

— Наше главное требование отно-
сительно чемпионата Европы зву-
чало коротко и категорично — здесь 
не должно быть ни одного бой-
ца из России,  — цитирует Теслю 
Sportarena.com. — Они [россияне] от-
неслись с пониманием и пошли на-
встречу. Поэтому наезды на нашу 
федерацию абсолютно беспочвенны. 
Мы делаем всё для развития спорта 
и обязательно поднимем боевые ис-
кусства на самый высокий уровень.

Слова Владимира Тесли для «Из-
вестий» прокомментировал прези-
дент Союза MMA России Радмир Габ-
дуллин.

— Заявление для нас шоковое, — 
сказал он. — Мы вообще не ожидали 
такой реакции, и это на самом деле 
о многом говорит. Больше всего рас-
страивает, что этот функционер сме-
шивает спорт с политикой. В данном 
случае пострадают спортсмены. Та-

кое недопустимо не только на чем-
пионатах по MMA, а вообще во всех 
видах спорта. Спорт вне политики, и, 
если он на самом деле любит этот вид 
и хочет его развивать, он должен быть 
как минимум корректен и осторожен 
в таких заявлениях, когда речь идёт 

о России. Спортсмены такие же люди. 
Они готовятся, переживают и стре-
мятся к чему-то, но, когда вот такие 
чиновники с заявлениями начинают 
пытаться деклассировать кого-то, 
ущемить в правах, это очень сильно 
расстраивает. И ничего, кроме него-

дования и негатива в отношении это-
го человека, у меня лично не появля-
ется.

При этом президент Союза MMA 
подчеркнул, что турнир в Киеве нель-
зя назвать полноценным чемпионатом 
Европы.

— Официально чемпионат Европы 
по MMA прошёл в этом году в Казани. 
Все остальные чемпионаты мы счита-
ем нелегитимными, — сказал Радмир 
Габдуллин.

Действительно, ещё в августе чем-
пионат Европы по MMA состоялся 
в Казани. Там наши спортсмены одер-
жали уверенную победу в общеко-
мандном медальном зачёте, завоевав 
в общей сложности 12 золотых, 13 се-
ребряных и 28 бронзовых медалей. 
В столице Татарстана континенталь-
ное первенство проходило по версии 
Международной федерации смешан-
ных боевых искусств (IMMAF). В Кие-
ве же будет ЧЕ по версии Глобальной 
ассоциации смешанных боевых еди-
ноборств (GAMMA).

Стоит пояснить, что IMMAF — круп-
нейшая MMA-федерация, так что 
GAMMA — альтернативная. К сожа-
лению, такое разделение встречает-
ся во многих видах единоборств — на-
пример, в кикбоксинге и тхэквондо. 
Зачастую это служит причиной того, 
что вид спорта не может попасть в про-
грамму Олимпийских игр (тхэквондо — 
исключение). Тем не менее у GAMMA 
есть солидная поддержка в лице про-
моушена One Championship (считает-
ся третьим в мире). Правда, у IMMAF 
партнёр посерьёзнее — UFC.

One Championship — сингапурский 
промоушен, соответственно, пока са-
мые крепкие позиции у GAMMA в Азии. 
Так, в августе в Киргизии прошёл чем-
пионат Азии по версии GAMMA. Штаб-
квартира организации находится 
в Нидерландах.

�� ПРОТИВ ДИСКРИМИНАЦИИ

Утром 13 октября ситуация прояс-
нилась. В пресс-службе GAMMA со-
общили ТАСС, что если российские 
спортсмены не будут допущены 
на чемпионат Европы, то Украина ли-
шится права проведения турнира. Тут 
надо сказать, что изначально Евро 

планировалось провести в октябре 
в Грузии, но затем случился перенос 
на Украину. С чем это связано — точ-
но неизвестно. Вероятно, с пандемией.

— Во время подготовки к чемпиона-
ту Европы 2021 года на Украине в СМИ 
появилась информация о коммен-
тариях, которые были даны UF MMA 
и президентом федерации Владими-
ром Теслей по поводу дискримина-
ции российских атлетов на турнире 
и которые были неверно истолкова-
ны прессой, — говорится в заявлении 
GAMMA. — Данное толкование привело 
к тому, что атлеты из России ошибочно 
решили, что им не будет позволено вы-
ступить на чемпионате Европы по по-
литическим причинам. В ответ на это 
GAMMA официально заявляет, что 
никогда не позволит ни одной нацио-
нальной федерации препятствовать 
участию других атлетов в турнирах 
GAMMA по политическим, идеологи-
ческим или каким-либо другим сооб-
ражениям. GAMMA и местные органи-
заторы продолжают упорно трудиться 
для того, чтобы провести чемпионат 
Европы на уровне, достойном атлетов, 
которые приедут со всего континента. 
Чемпионат Европы 2021 года на Украи-
не будет открыт для всех европейских 
стран — членов GAMMA.

В Глобальной ассоциации также за-
явили, что в случае дискриминации ка-
кой-либо из команд турнир могут пе-
ренести в другую страну.

Это не первый скандал в смешан-
ных единоборствах с участием Украи-
ны. В 2020 году телекомпания Setanta 
Sports не показывала на территории 
страны поединок с участием россий-
ского бойца MMA Алексея Олейника 
на турнире UFC. Телеканал объяснил 
свои действия тем, что правительство 
Украины постановило не транслиро-
вать бои с участием россиянина. В ито-
ге был показан весь турнир UFC Fight 
Night 174 в Лас-Вегасе, за исключени-
ем поединка между Олейником и аме-
риканцем Дерриком Льюисом.

Опасный выезд
Синицина и Кацалапов рискуют подготовкой к ОИ-2022

Рустам Имамов 

В Йошкар-Оле завершается второй 
этап Кубка России по фигурному 

катанию. 13 октября определились 
победители во всех взрослых катего-
риях, а на следующий день закончат 
свои выступления последние юниоры. 
В отличие от соревнований прошло-
го года и даже от первого этапа в Сыз-
рани, на этот раз множества известных 
имён на Кубке страны не было. Фигури-
сты либо не заявлялись, предпочитая 
вместо домашних соревнований поезд-
ки за рубеж на один из челленджеров 
от ISU, либо снимались непосредствен-
но перед стартом. При этом до столи-
цы Марий Эл всё-таки добралась одна 
звёздная пара — танцоры на льду Вик-
тория Синицина и Никита Кацалапов. 
Но их поездка завершилась травмой. 
Кацалапов повредил спину и теперь ри-
скует пропустить подготовку к Олим-
пийским играм-2022 в Пекине.

�� СНЯТИЯ БЕЗ ПРИЧИНЫ

Прошлый сезон для многих открыл 
сам факт существования этапов Куб-
ка России. В 2019-м мы узнали о суще-
ствовании его финала, когда Елизаве-
та Туктамышева спорила с Евгенией 
Медведевой за право поехать на чем-

пионат мира. Но мало кто 

задумывался о том, 
что в стране есть практиче-

ски свой аналог чемпионской серии 
Гран-при от Международного союза 
конькобежцев (ISU). Пять этапов в раз-
ных городах России. Регионы и арены 
меняются, причём, что важно, чаще 
всего это именно небольшие регио-
нальные центры, а не мегаполисы.

Подобные старты изначально были 
созданы для поддержки молодых и на-
чинающих атлетов либо тех, у кого 
на данном этапе не всё складывается 
хорошо и на Гран-при они не попали. 
В прошлом же сезоне из-за коронави-
руса на Кубках России были все звёз-
ды — от Александры Трусовой до Ка-
милы Валиевой, от Анны Щербаковой 
до Михаила Коляды.

В этом сезоне международные 
старты вернулись, но многие ждали 
появления сборников и на российских 
соревнованиях. Всё-таки при желании 
окно не в таком уж плотном календа-
ре фигурного катания найти можно. 
А зритель уже привык видеть лучших 
из лучших на аренах Саранска и Сочи. 
В Сызрани действительно были пусть 

в немногочисленном составе, но звёз-
ды. До Йошкар-Олы добрались едини-
цы, и те до конца выступить не смог-
ли. Начнём с того, что точные составы 
на этапы Кубка публикуются букваль-
но за сутки до старта. Затем из них вне-
запно пропадают люди. Так, не доехал 
до Марий Эл призёр чемпионата Ев-
ропы Александр Самарин. Известная 
пара Дарья Павлюченко — Денис Ходы-
кин исполнила только короткую про-
грамму.

— Это нормальная практика, — объ-
яснил «Известиям» президент Феде-
рации фигурного катания на коньках 
России Александр Горшков. — Спор-
тсмены решают свои задачи и прини-
мают решение исходя из своего плана. 
Кубок России — это дополнительный 
и важный старт, на котором они могут 
получить соревновательную практи-
ку. Мы не обязываем в нём участвовать, 
но настоятельно рекомендуем.

�� НУЖНЫ РЕФОРМЫ

Единственными спортсменами дей-
ствительно первой величины в Йош-
кар-Оле стали действующие чемпионы 
мира в танцах на льду Виктория Сини-
цина и Никита Кацалапов. Фигуристы 
блестяще исполнили свой ритм-танец 
на льду арены «Марий Эл», но на произ-
вольный выйти не смогли. На размин-
ке у Кацалапова возникли проблемы 
со спиной, и ему пришлось срочно ле-
теть в Москву.

— Никита пока лечится. Врачи его 
внимательно осмотрели, продумывают 
план лечения. Но о сроках восстановле-
ния и диагнозах говорить пока рано, — 
сказал «Известиям» тренер пары Алек-
сандр Жулин.

Крайне печальная ситуация, по-
скольку до Олимпиады в Пекине оста-
лось меньше полугода. Даже если 
на самом участии в ОИ текущая травма 
и не скажется, то тренировочные пла-
ны сорвёт точно. При этом главные кон-
куренты россиян в этом виде французы 
выглядят прямо сейчас едва ли не иде-
ально.

Чего не скажешь о резерве россий-
ской сборной в женском 
одиночном катании. 
Мы часто говорим, что 
у нас нескончаемый 

поток талантов, которых хватит на не-
сколько сборных сразу. Многие дей-
ствительно переходят в другие стра-
ны. Тем не менее на внутренних стартах 
часто случаются ситуации, когда нет 
ни одной фигуристки с ясными между-
народными перспективами.

Так, победитель-
ницей в Йош-
кар-Оле ста-

ла Анастасия 
Морозова из ЦСКА. 

Но её прыжковый набор и победная 
сумма 178 баллов явно отсылают нас 
к не самому успешному прошлому вида. 
У мужчин ситуация ещё более бедовая. 
У Артёма Анисимова 239 баллов и ни од-
ного чистого квада. С четверными во-
обще не справился ни один фигурист, 
зато Максим Варакин выполнил пора-
жающую своей нелепостью комбина-
цию из двух одинарных акселей. Вроде 
подобный элемент раньше никто не ис-
полнял, но это явно не то достижение, 

которым стоит гордиться.
В танцах на льду после вынуж-

денного снятия Синициной и Каца-
лапова осталось всего три участника, 

так что каждый гарантировал себе ме-
даль. Чемпионами стали перспективные 
Анастасия Скопцова и Кирилл Алёшин. 
В парном катании было четыре пре-
тендента на награды, а первое место — 
у Алины Пепелевой и Романа Плешкова.
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Не все флаги в гости
Лишат ли Украину чемпионата Европы по MMA

Je
ro

m
e 

Fa
vr

e 
I B

lo
om

be
rg

 I 
 G

et
ty

 Im
ag

es


	izv_1410_01
	izv_1410_02
	izv_1410_03
	izv_1410_04
	izv_1410_05
	izv_1410_06
	izv_1410_07
	izv_1410_08

